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Celebrada por el Concejo Municipal de Orotina, siendo las dieciocho horas con treinta minutos del 1 

día 23 de Mayo del 2023, en la Sala de Sesiones de la   Municipalidad de Orotina. 2 

REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): 3 

Elford Antonio González Mora 4 

Greivin Guerrero Álvarez 5 

Sianny Rodríguez Chavarría 6 

Dennyse Montero Rodríguez 7 

Víctor Julio Serrano Miranda 8 

REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS): 9 

Ronny Alberto Miranda Salazar 10 

Manuela Hernández Agüero 11 

Marvin Castillo Castro 12 

Marlon Guerrero Álvarez 13 

Ileana Jiménez Mora 14 

SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): 15 

Ronald Villalobos Cambronero 16 

Isaura Umaña Ramos 17 

Lorena Rojas Chinchilla 18 

Gaudy Loria Mena 19 

Josué Cordero Agüero 20 

SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS): 21 

Ivannia Arroyo Berrocal 22 

Wilber Antonio Soto Montero 23 

German Montero 24 

María del Rosario Herrera Mena -Funge como propietaria 25 

Orlando Gerardo Chaves Sandoval 26 

MIEMBROS AUSENTES 27 

(SIN JUSTIFICACIÓN) Ivannia Arroyo Berrocal 28 



  

 

 

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N° 249 PERIODO 2020-2024 

23 MAYO 2023 

  

P á g i n a  2 | 89 

 

MIEMBROS AUSENTES (CON JUSTIFICACIÓN) 1 

FUNCIONARIOS MUNICIPALES 2 

KATTIA MARÍA SALAS CASTRO 3 

SECRETARIA DEL CONCEJO 4 

LIC. ROCIO BOZA UMAÑA 5 

ASESORA LEGAL DEL CONCEJO, PERSONAL DE CONFIANZA 6 

LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ VEGA 7 

ALCALDE 8 

1.-COMPROBACIÓN DEL QUORUM. 9 

2.- AUDIENCIAS 10 

3.-APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES 11 

4. -TRÁMITE DE CORRESPONDENCIA 12 

5-DICTÁMENES DE COMISIONES 13 

6.-INFORMES DE LA ALCALDÍA Y DEPENDENCIAS 14 

ADMINISTRATIVAS 15 

7.-INICIATIVAS DE LOS REGIDORES Y ALCALDÍA 16 

8.-TERMINA LA SESIÓN. 17 

***************************************************************************** 18 

1.-COMPROBACIÓN DEL QUORUM. 19 

Lic. Elford González Mora, Presidente del Concejo.  Buenas noches, daremos inicio a 20 

la sesión ordinaria 246-2023 estando presentes cinco regidores propietarios. 21 

2.- AUDIENCIAS 22 

NO HAY. 23 

3.-APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES 24 

1.-ACTA SESIÓN ORDINARIA  248, CELEBRADA EL DIA 16/05/2023 25 

Señor Presidente Elford González Mora 26 

¿Observaciones?   No hay 27 

ACUERDO N° 01:  DE NO HABER OBJECIONES SE APRUEBA POR UNANIMIDAD 28 
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Votos a favor:  Elford González Mora, Greivin Guerrero Álvarez, Víctor Julio Serrano 1 

Miranda, Sianny Rodríguez Chavarria, Denisse Montero Rodríguez. 2 

4. -TRÁMITE DE CORRESPONDENCIA 3 

1.-OFICIO MIDEPLAN-DM-OF-0725-2023 FIRMADO POR LAURA FERNÁNDEZ 4 

DELGADO, MINISTRA DE PLANIFICACIÓN NACIONAL Y POLÍTICA 5 

ECONÓMICA 6 

ASUNTO:  RESPUESTA A ACUERDO A OFICIO N° MO-CM-S-0083-23-2020-2024. 7 

 Reciba un cordial saludo. Hemos recibido su oficio N° MO-CM-S-0083-23-2020-2024 de fecha 8 

08 de febrero del 2023, mediante el cual comunica a este Ministerio, el Artículo 7-1, del Acuerdo 9 

dictado, en Sesión Ordinaria N° 228, celebrada el día 07 de febrero del año 2023 por el Concejo 10 

Municipal de Orotina; que en lo que interesa, literalmente dice:  11 

“1. Para que este Concejo declare que, en relación con lo dispuesto en el artículo 6 de la Ley de 12 

Empleo Público y conforme al mandato de la Constitución Política y la Ley, dado que todos los 13 

puestos de trabajo y todas las clases de puestos de trabajo de la Municipalidad de OROTINA, se 14 

relacionan intrínsecamente, se encuentran inmersos en una relación de sujeción especial a la 15 

labor municipal y resultan exclusivos y excluyentes en relación con las personas servidoras de 16 

otras entidades públicas, en consecuencia quedan absolutamente excluidos de las regulaciones 17 

dictadas por el MIDEPLAN.  18 

2. Para que la Administración Municipal haga valer la autonomía municipal y se pronuncie 19 

determinantemente en indicar la exclusión de todos los funcionarios municipales, regulares e 20 

interinos, de la rectoría del MIDPELAN, y proceda a notificar en los términos planteados en 21 

esta moción, al Ministerio de Planificación Nacional en un plazo no mayor a ocho días 22 

laborales. Documento que se solicita notificar al sindicato municipal y ANEP. Por encontrarnos 23 

a menos de un mes de la entrada en vigor de la Ley de Empleo Público, se solicita se dispense de 24 

trámite de comisión.  25 

3. Y que una vez firme, se notifique este acuerdo al Ministerio de Planificación Nacional y 26 

Política Económica y al sindicato municipal y ANEP.  27 
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SE DISPENSA DE TRÁMITE DE DICTAMEN DE COMISIÓN POR UNANIMIDAD, Y 1 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.” (El destacado es del 2 

original).  3 

Sobre el particular, esta Cartera ministerial es absolutamente respetuosa de la decisión adoptada 4 

por el Concejo Municipal aunque no la comparte de declarar a todos los puestos de trabajo como 5 

exclusivos y excluyentes, de la rectoría del Ministerio de Planificación Nacional y Política 6 

Económica (MIDEPLAN) que establece la Ley Marco de Empleo Público N° 10.159 y se 7 

extraña el análisis técnico-jurídico que explique las razones por las que cada uno de los puestos 8 

de trabajo se encuentran excluidos de la aplicación de la citada ley.  9 

No se omite manifestar que, es obligación de la Municipalidad cumplir los postulados de la Ley 10 

y determinar su salario global conforme a la metodología que determinen en el seno municipal, 11 

como lo dispone el artículo 2 de la Ley Marco de Empleo Público. En razón de todo lo anterior, 12 

se recomienda tomar en cuenta los plazos establecidos en el cuerpo normativo de referencia.  13 

ACUERDO N°02 EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA A LA COMISIÓN DE 14 

GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN PARA QUE SE ARCHIVE EN EL 15 

EXPEDIENTE CORRESPONDIENTE. APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE 16 

COMISIÓN.  APROBADO POR UNANIMIDAD.  17 

2.- OFICIO DVOP-UEC-PRVC-2023-315 FIRMADO POR MAP. AUXILIADORA 18 

CASCANTE, ASESORA EN DESARROLLO DE CAPACITACIONES PRVC-II 19 

MOPT BID GIZ 20 

ASUNTO: CONVENIO PARA LA IMPLEMENTACION DEL SUBCOMPONENTE 21 

DE MINCOREMPRESAS DE MANTENIMIENTO VIAL MANUAL. 22 

 Reciban un cordial saludo de parte del Área de Coordinación y Participación y la Gerencia de la 23 

Unidad Ejecutora y de Coordinación del Programa Red Vial Cantonal II, MOPT-BID.  24 

Como es del conocimiento de ustedes, el gobierno local firmó un “Convenio para la 25 

implementación del subcomponente de microempresas de mantenimiento vial manual por 26 

estándares comunitarias, en el marco de ejecución del Programa Red Vial Cantonal II, PRVC-II 27 

MOPT/BID”, el cual prevé la participación del municipio en dicho subcomponente y donde se 28 
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formalizó la coordinación entre ambas instituciones, en cuanto a condiciones, plazos, 1 

financiamiento y responsabilidades de las partes. Debido a que se aproxima la finalización de 2 

dicho convenio, se externan los siguientes puntos para su consideración:  3 

I Generalidades  4 

El monto establecido en el Convenio de marras fue de ¢338.347.639,91, del cual la 5 

Municipalidad aporta ¢106.601.654,00 y el Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT) 6 

¢231.743.985,91.  7 

El plazo convenido es de treinta y seis meses (3 años), el cuál cumple su ciclo total en 8 

setiembre de 2023.  9 

En resumen, el objeto del convenio es que la Municipalidad supervisa la ejecución de los 10 

contratos y el MOPT promueve, capacita y fiscaliza su ejecución. En el apartado quinto del 11 

convenio citado, “Modalidad de Ejecución, supervisión y fiscalización de los servicios de la 12 

microempresa”, se describen de forma general los compromisos que el gobierno local y el 13 

MOPT contraen con la participación en el PRVC-II, a saber:  14 

MOPT  15 

1. Financiamiento de la herramienta básica.  16 

2. Financiamiento de 24 meses de los servicios de las MMEC en coordinación con la 17 

Municipalidad, distribuibles entre los treinta y seis meses de vigencia del presente convenio.  18 

3. Asesoría técnica y capacitación.  19 

Municipalidad  20 

1. Financiamiento de 12 meses de los servicios de las MMEC, de acuerdo con su capacidad 21 

presupuestaria y en coordinación con el MOPT, distribuibles entre los treinta y seis meses de 22 

vigencia del presente convenio.  23 

2. Administración y supervisión del contrato, recursos para materiales, transporte e insumos para 24 

Servicios Especiales”, a criterio del Administrador del Contrato, con el objetivo de que las 25 

municipalidades, a través de las MMEC, realicen las labores de mantenimiento vial y 26 

mejoramientos progresivos.  27 
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En el caso de la Municipalidad de Orotina, ha sido la Asociación de Desarrollo Integral de 1 

Pozón-Huacas, la organización comunitaria seleccionada en dicho proceso, y quien figura como 2 

representante legal y encargados del “emprendimiento” llamado Microempresa de 3 

Mantenimiento Vial con Estándares Comunitarias (MMEC), la cual, a su vez, con mano de 4 

obra local, equipamiento otorgado y creación de capacidades, tanto a nivel de junta directiva de 5 

la ADI, como de los trabajadores (as) de las MMEC; han desarrollado las actividades de 6 

mantenimiento rutinario y periódico, dentro de un “eje de intervención” de 55 km, 7 

previamente seleccionado por el gobierno local y la Unidad Técnica de Gestión Municipal 8 

(UTGVM).  9 

I II. Cierre de operaciones de la MMEC  10 

Debido a que se aproxima el cumplimiento final del plazo de ejecución del “subcomponente 11 

de microempresas de mantenimiento vial manual por estándares comunitarias”, el PRVC II 12 

MOPT-BID está preparando la fase de cierre oficial del contrato con cada una de las MMEC, 13 

ello implica una serie de actividades administrativas para la  14 

clausura con cada emprendimiento. Razón por la cual es fundamental para el Programa, conocer 15 

la proyección de continuidad del Modelo MMEC en cada Gobierno Local, de cara a definir si se 16 

dará un acompañamiento a las microempresas para des inscribir el emprendimiento o, por el 17 

contrario, si la Municipalidad prevé continuar con un nuevo contrato de servicios de 18 

mantenimiento vial posterior al cierre del contrato actual.  19 

Por las razones anteriores, se requiere conocer si posterior al cierre del contrato actual de la 20 

MMEC, es decir, posterior al mes de setiembre, esta Municipalidad ha presupuestado nuevos 21 

recursos para ser ejecutados en servicios de mantenimiento vial de la MMEC bajo una nueva 22 

figura legal, es decir, si la UTGV asignó presupuesto para cancelar los meses de octubre, 23 

noviembre y diciembre 2023 del mantenimiento vial, en el marco de las condiciones actuales. 24 

Cabe destacar que, como es de conocimiento de los Equipos Técnicos de Gestión Vial Municipal 25 

que participan en el proceso MMEC, el costo mensual del servicio de mantenimiento vial por 26 

estándares, de acuerdo con la estructura de costos MMEC 2023, corresponde a un monto 27 

mensual de ₵9.837.460.938, el cual significa un monto total aproximado de ₵29 512 382 814,00 28 
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que debería aportar el Gobierno Local, de forma adicional, para una prórroga del alcance de la 1 

contratación actual, que permita finalizar el año 2023.  2 

Con base en la información anterior, el PRVC II MOPT-BID, podrá definir la estrategia de 3 

acompañamiento para el plazo adicional del contrato, bajo responsabilidad plena de la 4 

municipalidad, con base en las lecciones aprendidas del Modelo MMEC, a través de:  5 

  a. Un ajuste y prórroga al convenio MOPT-Municipalidad para el Subcomponente 6 

MMEC, de conformidad de las partes.  7 

  b. Una orden de cambio al contrato MOPT-MMEC/ADI Pozón-Huacas, y compensación 8 

de plazo, hasta el 31-12-2023.  9 

Sobre esta base, la municipalidad dispondrá de tiempo suficiente para tramitar una nueva 10 

contratación de servicios de mantenimiento vial manual por estándares de servicio y 11 

mejoramientos progresivos, a través del Sistema de Compras Públicas (SICOP), con montos, 12 

objeto y plazo a definir en forma autónoma, siendo que el MOPT les ofrece asesoría técnica, 13 

según demanda, para la implementación del nuevo contrato.  14 

Dicho lo anterior, agradecemos remitir formalmente la respuesta a esta consulta, siendo que, en 15 

el caso de que la respuesta sea positiva, la Municipalidad deberá realizar el aporte de una 16 

Certificación de Fondos para ello, así como un Acuerdo del Concejo Municipal que lo respalde. 17 

ALTERAR EL ORDEN PARA CONOCER CORREO ELECTRÓNICO ENVIADO POR 18 

MAP. MARIA AUXILIADORA CASCANTE, ASESORA EN DESARROLLO DE 19 

CAÁCIDADES PRVC-II MOPT BID GIZ 20 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 21 

CORREO ELECTRÓNICO ENVIADO POR MAP. MARIA AUXILIADORA 22 

CASCANTE, ASESORA EN DESARROLLO DE CAÁCIDADES PRVC-II MOPT BID 23 

GIZ 24 

 A solicitud de la Licda. Verónica Quirós, encargada del Área de Coordinación y Participación, 25 

se adjunta oficio No. DVOP-UEC-PRVC-2023-371, en el cual se hace una aclaración al oficio 26 

remitido a los gobiernos locales referente al cumplimiento final del plazo de ejecución del 27 

“Convenio para la implementación del subcomponente de microempresas de mantenimiento vial 28 
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Manual por Estándares Comunitarias, MMEC”, lo anterior, dado a que había un error en la 1 

digitación de los montos posteriores al mes de septiembre. 2 

 Se les solicita responder el oficio enviado el 14 de mayo (con la presente aclaración) a más 3 

tardar el 31 de mayo del presente. 4 

 Saludos cordiales,  5 

 MAP. Auxiliadora Cascante 6 

Asesora en Desarrollo de Capacidades 7 

PRVC-II MOPT BID GIZ 8 

    Deutsche Gesellschaft für  Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH Apartado Postal 9 

84190-1000 San José  T +506 2221-1120 / 2255-1381 Ext. 111 10 

 De: Cascante Loria, Auxiliadora GIZ CR  11 

Enviado el: domingo, 14 de mayo de 2023 18:31 12 

Para: Benjamín Rodríguez Vega <brodriguez@muniorotina.go.cr>; jumana@muniorotina.go.cr; 13 

Yanory Madriz Arroyo <ymadriz@muniorotina.go.cr>; secretaria.concejo@muniorotina.go.cr 14 

CC: Área de coordinación y participación PRVC-II <areacyp@outlook.com>; 15 

area.vial@outlook.com; Barquero Solano, Eduardo GIZ CR <eduardo.barquero@giz.de>; 16 

Marvin moyarg <marvin.moyarg@gmail.com> 17 

Asunto: Consulta urgente sobre disponibilidad de fondos para trimestre octubre-diciembre 2023 18 

y continuidad de modelo MMEC en el 2024 19 

 Estimados señores Municipalidad de Orotina: 20 

 Reciban un cordial saludos de parte del Programa de la Red Vial Cantonal PRVC-II 21 

MOPT/BID. 22 

 Se adjunta oficio de la Unidad Ejecutora y de Coordinación del Programa, con el cual 23 

esperamos obtener una respuesta oficial por parte de las autoridades municipales sobre el interés 24 

de continuar con el modelo de mantenimiento vial por estándares, contando con la participación 25 

de la Microempresa de Pozón-Huacas de Orotina y a su vez, una certificación de fondos para la 26 

sostenibilidad la MMEC para los meses de octubre a diciembre del presente año.  27 

mailto:brodriguez@muniorotina.go.cr
mailto:jumana@muniorotina.go.cr
mailto:ymadriz@muniorotina.go.cr
mailto:secretaria.concejo@muniorotina.go.cr
mailto:areacyp@outlook.com
mailto:area.vial@outlook.com
mailto:eduardo.barquero@giz.de
mailto:marvin.moyarg@gmail.com
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 Para ello, promoveremos un nuevo convenio MOPT-Municipalidad que incluya los servicios de 1 

Microempresa de Pozón-Huacas, así como un borrador de cartel para que la Municipalidad 2 

pueda proceder con la contratación formal de las MMEC vía SICOP a partir del 2024.  3 

 Saludos cordiales, 4 

 MAP. Auxiliadora Cascante 5 

Asesora en Desarrollo de Capacidades 6 

PRVC-II MOPT BID GIZ 7 

     8 
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 1 
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 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

ACUERDO N°03 EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA A LA COMISIÓN DE 9 

ASUNTOS JURÍDICOS.  APROBADO POR UNANIMIDAD. 10 

 A LA ADMINISTRACIÓN SE SOLICITA LOS CRITERIOS TECNICO LEGAL Y 11 

FINANCIERO    12 

APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 13 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 14 

 15 

 16 
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3.-OFICIO CONMU-371-2023 FIRMADO POR PAOLA FIORELLA BARQUERO 1 

FAJAEDO, SECRETARÍA DEL CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 2 

PARAÍSO 3 

ASUNTO:  TRANSCRIPCIÓN DE ACUERDO 4 

Para su conocimiento y fines consiguientes se transcribe el Artículo III, Inciso 9, Acuerdo 14, 5 

adoptado por el Concejo Municipal de Paraíso en Sesión Ordinaria N°243-2023 celebrada el día 6 

09 de mayo del 2023, que literalmente dice:  7 

INCISO 9: Se conoce moción propuesta por el regidor Julio Sánchez Soto, la cual dice:  8 

MOCIÓN DEL REGIDOR JULIO SÁNCHEZ SOTO  9 

Para que se declare a Paraíso, CANTÓN LIBRE DE PÓLVORA SONORA  10 

Es una tendencia mundial la concientización sobre el efecto de los fuertes ruidos de las prácticas 11 

ancestrales de la pirotecnia sobre los seres humanos y sobre los animales que conviven con 12 

nosotros.  13 

Dichosamente este movimiento ha llegado a nuestros cantones y existen ya varios Concejos 14 

Municipales que han apoyado dicha declaratoria, entre los que conozco Curridabat, Grecia y 15 

Alajuela.  16 

En diciembre del año pasado una vecina del cantón de Curridabat envió una nota al Concejo 17 

Municipal sobre el uso de la pólvora sonora en las fiestas decembrinas del cantón, el cuerpo 18 

colegiado traslada la nota a la Comisión de Jurídicos y ésta emite un informe recomendativo que 19 

concluye con una aprobación unánime de la prohibición del uso y venta de pólvora sonora en el 20 

cantón. Inserto, textualmente, gran parte del Dictamen de la Comisión de Asuntos Jurídicos del 21 

Concejo Municipal del Cantón de Curridabat debido a su riqueza para la comprensión del tema:  22 

“RESULTANDO  23 

PRIMERO: Que esta Comisión ha recibido del Concejo Municipal nota suscrita por la señora 24 

Isela Aguirre Chavarría, cédula de identidad N°. 107720264 sobre el uso de pólvora sonora en 25 

las fiestas decembrinas en el cantón.  26 

En la solicitud se indica como dichas festividades con el uso de la pólvora sonora afecta los 27 

niños con trastorno del espectro autista (TEA) y trastorno generalizado del desarrollo (TGD); a 28 
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los fetos en las mujeres embarazadas, a los adultos mayores, enfermos cardíacos, personas con 1 

discapacidades cognitivas o neurológicas y demás personas con sensibilidad auditiva; a los 2 

animales domésticos, incluyendo perros y gatos; y sus propietarios; a las aves silvestres y las 3 

abejas.  4 

CONSIDERANDO  5 

PRIMERO: Que ha sido revisado cuidadosamente, por esta Comisión, encontrándose las 6 

siguientes informaciones médicos de interés cantonal:  7 

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), el autismo es un trastorno de diversas 8 

afecciones como la epilepsia, depresión, ansiedad y trastorno de déficit de atención e 9 

hiperactividad, y es la principal causa que dificulta la interacción social y la comunicación, así 10 

como para pasar de una actividad a otra y reacciones poco habituales a las sensaciones. De 11 

acuerdo a registros de este organismo, aproximadamente uno de cada 160 niños de todo el 12 

mundo sufre de trastornos del espectro autista (TEA). Por tal razón, cada año las asociaciones 13 

que atienden personas con autismo lanzan una campaña de sensibilización con el fin de reducir 14 

las consecuencias que podría provocar el fuerte estruendo de la pólvora.  15 

1- La hipersensibilidad auditiva es la razón que impide a los niños que padecen Trastorno del 16 

Espectro Autista disfrutar de los fuegos pirotécnicos. Miedo, ansiedad, estrés e ira son algunos 17 

de los síntomas que experimentan los niños que sufren del Trastorno del Espectro Autista (TEA) 18 

al escuchar el estruendo de la pirotecnia y de la pólvora. Ligia Noboa, presidenta de la 19 

Fundación Entra a mi Mundo, que atiende a alrededor de 500 niños con esta enfermedad, dice 20 

que “el cerebro de quienes tienen autismo funciona de manera distinta “. Existen tres grados de 21 

autismo: leve, moderado y grave. Sin embargo, el comportamiento de estos niños cambia al 22 

momento de escuchar el ruido de los fuegos artificiales, sin importar el nivel de TEA que 23 

padezcan. “Esto se debe a la hipersensibilidad sensorial en la que prevalece la sensibilidad 24 

auditiva”, explica Noboa. Las consecuencias pueden ser aún más profundas para quienes tienen 25 

un grado grave de TEA porque “pueden llegar a autolesionarse o presentar convulsiones debido 26 

a la desesperación causada por la pirotecnia”, puntualiza la experta.  27 
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Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en 1 

Primicias.ec: https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/pirotecnia-ano-viejo-ninosautismo/ 2- 2 

“La pirotecnia afecta especialmente a los niños con condición del espectro autista, que tienen una 3 

hipersensibilidad a los sonidos en general. Esto tiene que ver con unas conexiones entre la 4 

amígdala y la corteza cerebral que están disfuncionadas y esto hace que, frente a mínimas 5 

cuestiones sonoras, estos niños las perciban y reaccionen”. Infobae habló con la médica 6 

psiquiatra Andrea Abadi (MN 76165), directora del Área de Neurodesarrollo y Condición del 7 

Espectro Autista del Centro Cites INDECO para comprender por qué es importante concientizar 8 

a la sociedad sobre el destierro de estas costumbres. - El ruido de un petardo o cualquier 9 

pirotecnia es un sonido sumamente intenso y ellos lo perciben de manera muy vívida. Sienten 10 

como si estuvieran en el medio de un bombardeo en una guerra, como si cayeran bombas al lado 11 

de ellos. Y esto genera muchísimo estrés, muchísima liberación de los neurotransmisores propios 12 

del estrés y genera un gran nivel de alteración conductual y emocional. Y, por otro lado, al ser 13 

totalmente impredecibles, es algo frente a lo cual no se pueden preparar y lo viven con 14 

muchísima angustia, se desorganizan.  15 

Puede verse más en https://www.healthychildren.org  16 

3- Gustavo Rivero Pediatra Neonatólogo, Magister en Investigación y Docencia. Diplomado en 17 

Investigación Clínica por la Universidad de Harvard, ha realizado estudios médicos en donde, 18 

indica “Usualmente, cuando hablamos del uso racional de dichos artefactos pirotécnicos, la 19 

mayoría de las publicaciones se refieren al efecto nocivo y hasta letal, sobre nuestras mascotas y 20 

sobre la fauna urbana en general. Y aunque es importante proteger a los animales, no debemos 21 

olvidar que el efecto de dichos artefactos puede afectar también severamente a nuestros niños, 22 

incluso antes de nacer. El efecto de los artefactos pirotécnicos sobre los niños es diverso, pero 23 

fundamentalmente se refiere al efecto sonoro y al directo a través del fuego y la onda expansiva 24 

que generan. Vamos a separarlos en dos: - Efecto prenatal: relacionado fundamentalmente al 25 

efecto del ruido sobre el feto y el desarrollo coclear y los órganos sensoriales periféricos de la 26 

audición, así como el efecto autonómico. - Efecto postnatal: quemaduras y mutilaciones (por su 27 

manipulación), pérdida de la audición (o disminución de la capacidad auditiva), efecto 28 
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emocional (taquicardia, aumento de presión arterial, temor, pánico, llanto, etc.). Obviamente, a 1 

menor edad el efecto auditivo es mayor, especialmente en los recién nacidos. El sonido se define 2 

como la vibración de un determinado medio, usualmente el aire. El sonido tiene intensidad, 3 

frecuencia y periodicidad. Mientras que el ruido se define como un sonido indeseable. La 4 

intensidad del sonido la medimos en decibeles (dB), y la idea es que vivamos en ambientes 5 

saludables desde el punto de vista acústico, donde no sobrepasemos los 55 dB. En las unidades 6 

de cuidados intensivos neonatales y áreas hospitalarias no debemos sobrepasar los 45dB, según 7 

regulaciones médicas (US Enviromental Protection Agency, EPA).  8 

4- Para tener un mejor entendimiento de los decibeles vamos a dar ejemplos de algunas 9 

situaciones y su medición en decibeles: -10dB: susurros, respiración  10 

-30dB: oleaje suave de la playa -50dB: conversación normal -70dB: conversación en voz alta, 11 

griterío, tráfico -80dB: camión en movimiento, timbre 90dB: fábrica, aspiradora -100dB: banda 12 

de rock -110dB: claxon, petardos, pirotecnia -120dB: UMBRAL DEL DOLOR -150dB: avión a 13 

reacción - 180db: cohete espacial  14 

5- Los fuegos artificiales pueden generar intensidad sonora que varía entre 110 hasta 190dB, 15 

dependiendo del tipo de los artefactos utilizados y la distancia a la que nos encontramos. La 16 

OMS (Organización Mundial de la Salud) recomienda que los niños no se expongan jamás a 17 

sonidos mayores a 140dB.  18 

6- Muchas mujeres embarazadas se exponen a ruidos intensos, sin darse cuenta de que sus bebés 19 

aún no nacidos están también en riesgo de lesiones importantes. Diversos estudios realizados 20 

fundamentalmente en el área de medicina ocupacional han demostrado que los ruidos de alta 21 

intensidad, y de manera repetida, pueden generar pérdida de la audición en los fetos. En los fetos 22 

el efecto del ruido, a altas intensidades (85-95dB), peor aún si es constante, puede tener un efecto 23 

negativo sobre el desarrollo de la cóclea (oído interno, caracol). La cóclea completa su desarrollo 24 

entre las semanas 24-25, y su función es consistente a las 28 semanas. Quiere decir que a las 28 25 

semanas los fetos pueden oír sonidos o ruidos a 40dB, mientras que a las 42 semanas perciben 26 

incluso sonidos de 13,5dB. Se ha conducido estudios en las unidades intensivas neonatales 27 

encontrando que los bebés que han permanecido hospitalizados bajo estímulos sonoros de 50-28 
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80dB, tienen riesgo de pérdida de audición sensorioneural de 4-13% (el riesgo usual es 2%). 1 

Quiere decir que la exposición de los recién nacidos al ruido de los fuegos artificiales podría 2 

tener efectos a corto, mediano y largo plazo, tanto al aparato auditivo, como al estado 3 

autonómico (alteración de la frecuencia cardiaca, respiratoria, presión arterial), así como 4 

alteración de las fases de sueño-vigilia. En síntesis, el ruido constituye un factor de estrés 5 

importante.  6 

FUENTE - Thomas T. Lai et al. Iatrogenic Environmental Hazards in the Neonatal Intensive 7 

Care Unit. Clinics In Perinatology. 2008; 35: 163-181 - Committee on Environmental Health. 8 

Noise: A Hazard for the Fetus and Newborn. Pediatrics. American Academy of Pediatrics. 1997; 9 

100; 724. - Rivara G, Lolas M, Dyer A et al. Efecto de una Campaña de Reducción de Intensidad 10 

de Ruido en la Unidad de Cuidados Intensivos Neonatales. Congreso Iberoamericano de 11 

Neonatología, 2013, Cartagena de Indias, Colombia - Sarah C. Hugh et al. Infant Sleep Machines 12 

and Hazardous Sound Pressure Levels. Pediatrics. 2014; 133; 677. - CDC (Center for Disease 13 

Control and Prevention): Hearing Loss in Children. October 2015. - Laura Swibel Rosenthal, 14 

Loyola University Health System, news release, June 24, 2015. - American Academy of 15 

Pediatrics News. PAS Coverage: Fireworks-related burns requiring hospital stays skyrocket 16 

among  17 

kids. May 2016. - Committee on Injury and Poison Prevention. Fireworks-Related Injuries to 18 

Children. Pediatrics. July 2001; vol. 108/ISSUE 1 - SUCAMEC (www.sucamec.gob.pe). - 19 

Rivara Gustavo. Wawa, Libro para Padres. Lima 2018.  20 

SEGUNDO: Que, esta Comisión ha hecho revisión de las repercusiones en animales de diversa 21 

índole, encontrándose la siguiente información:  22 

Según el Informe Técnico Veterinario sobre los efectos de la pirotecnia en animales  23 

1.- LA FOBIA A LOS RUIDOS FUERTES: El miedo es una respuesta emocional que aparece 24 

cuando el individuo se enfrenta a un estímulo o a una situación amenazante, constituyendo un 25 

mecanismo de adaptación o supervivencia ante situaciones que podrían llegar a resultar 26 

peligrosas. Se trata, pues, de una respuesta normal y adaptativa que conlleva cambios tanto 27 

fisiológicos como conductuales. Ahora bien, para que el miedo resulte adaptativo debe aparecer 28 
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únicamente en circunstancias verdaderamente peligrosas o amenazantes para la seguridad del 1 

animal. Si la respuesta de miedo es desproporcionada (ya sea en duración, intensidad o en ambas 2 

a la vez) frente al estímulo o situación que es percibido por el individuo como peligrosa, 3 

pasamos a hablar de una fobia. La respuesta fóbica no es normal ni adaptativa; por definición 4 

interfiere con el normal funcionamiento y supone un serio problema para el bienestar del animal.  5 

(Ver Camino García-Morato Fernández-Baíllo, Xavier Manteca Vilanova, Tomás Camps Morey, 6 

Sergio Tejedor Giménez, Marta Amat Grau. Problemas de miedo a ruidos fuertes en perros: 7 

desarrollo de las fobias, diagnóstico, tratamiento y novedades terapéuticas. Clinetovet (revista 8 

clínica de etología veterinaria), nº2)  9 

2- La fobia más frecuente en perros es, muy probablemente, la fobia a ruidos fuertes, tales como 10 

los truenos o los sonidos producidos por la explosión de petardos o similares. Es importante 11 

señalar que una de las características de las fobias, es que son procesos incrementales, es decir, 12 

responden a mecanismos de sensibilización en los que la respuesta del animal frente al estímulo 13 

que desencadenan éstas, cuando éste se presenta de forma repetida, es cada vez más intensa, es 14 

decir, no responde a un proceso de habituación normal. Esto constituye uno de los factores más 15 

importantes implicados en el desarrollo de las fobias a ruidos fuertes.  16 

(Ver Camino García Morato Fernández-Baíllo, Xavier Manteca Vilanova, Tomás Camps Morey, 17 

Sergio Tejedor Giménez, Marta Amat Grau. Problemas de miedo a ruidos fuertes en perros: 18 

desarrollo de las fobias, diagnóstico, tratamiento y novedades terapéuticas. Clinetovet (revista 19 

clínica de etología veterinaria), nº2)  20 

3- Así lo reconoce la British Small Animal Asociation (BSAVA), que indica que las reacciones 21 

de temor a los ruidos fuertes, tales como truenos y fuegos artificiales, son comunes en los perros 22 

y probablemente constituyen un problema en muchos otros animales, y que una proporción 23 

significativa de estos individuos se verán sensibilizados, es decir, que su respuesta aumentará 24 

con la exposición repetida.  25 

(Ver Posicionamiento de la British Small Animal Veterinary  26 

Association (BSAVA) sobre la pirotecnia. 27 

https://www.bsava.com/resources/veterinaryresources/position-statements/fireworks  28 
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4- La fobia de los animales de compañía a los fuegos artificiales está bien documentada por las 1 

personas que conviven con ellos. No se conocen muy bien las razones de por qué algunos perros 2 

sí y otros no sufren con los petardos, pero se barajan patrones adquiridos (los perros de caza, por 3 

ejemplo, se acostumbran a los ruidos fuertes por las detonaciones de las escopetas) (Ver Camino 4 

García-Morato Fernández-Baíllo, Xavier Manteca Vilanova, Tomás Camps Morey, Sergio 5 

Tejedor Giménez, Marta Amat Grau. Problemas de miedo a ruidos fuertes en perros: desarrollo 6 

de las fobias, diagnóstico, tratamiento y novedades terapéuticas. Clinetovet (revista clínica de 7 

etología veterinaria), nº2)  8 

5- La investigadora veterinaria Jessica Perry Hekman, particularmente interesada en la respuesta 9 

al estrés en los animales, ha profundizado en la psiquiatría que subyace en el miedo a los ruidos 10 

fuertes en los perros. Ella, sin embargo, señala que la fobia al ruido sí que podría tener algún 11 

componente genético (algunas razas como border collie parecen tener más predisposición) y que 12 

está a menudo asociada con la ansiedad por separación, sugiriendo que puede existir algún 13 

desorden de ansiedad subyacente. También indica que es probable que comience alrededor de un 14 

año de edad y aumente rápidamente, siendo peor cada vez que el animal entre en contacto con el 15 

estímulo.  16 

(Ver Jason G. Goldman. How to Keep Your Dog Happy When Fireworks Go Off — Using 17 

Science! http://gizmodo.com/how-to-keep-your-doghappy-when-fireworks-go-off-usi-18 

1598830293  19 

6- El doctor Gregory Berns, neurobiólogo especializado en el comportamiento canino, al  20 

preguntarle por qué la pirotecnia resulta tan dañina para los perros, señala que éstos no tienen la 21 

capacidad de racionalizar su ansiedad y puede que sufran una forma más profunda e intensa de 22 

terror, similar al estrés post traumático en seres humanos, un trastorno notoriamente difícil de 23 

tratar.  24 

(Ver Jason G. Goldman. How to Keep Your Dog Happy When Fireworks Go Off — Using 25 

Science! http://gizmodo.com/how-to-keep-your-dog-happy-when-fireworks-go-off-usi- 26 

1598830293  27 
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7- En cualquier caso, parece constatarse que este trastorno es, por desgracia, bastante frecuente 1 

en la especie canina. Un ensayo llevado a cabo en la Universidad de Bristol (4) concluye que 2 

aproximadamente la mitad de los perros urbanos sufre alguno de los síntomas relacionados con 3 

las explosiones de petardos, y señala que los perros mayores son más propensos a mostrar un 4 

comportamiento temeroso en respuesta a ruidos que los perros más jóvenes. También destaca 5 

que los estímulos que se producen de manera impredecible, intermitente y de alta intensidad, 6 

tales como fuegos artificiales, son más propensos a inducir una fobia que los que ocurren a una 7 

menor intensidad y / o con mayor frecuencia y previsibilidad. Un estudio más amplio de la 8 

Universidad de Oslo (5) señala que aproximadamente un 23% de los perros analizados reportaba 9 

miedo a los ruidos, y que los petardos y fuegos artificiales son los principales causantes del 10 

terror, por delante de otros ruidos fuertes como los disparos, los truenos de las tormentas y el 11 

ruido del tráfico. También determinó, tal y como apuntaba el estudio de la Universidad de 12 

Bristol, que existía una tendencia significativa de aumento de este miedo conforme la edad de los 13 

animales era más avanzada.  14 

8- El científico del comportamiento canino Ragen T.S. McGowan (Ver Ragen T.S. McGowan. 15 

Why Are Dogs Scared of Fireworks? Purina website. https://www.purina.com/dogs/behavior-16 

andtraining/why-are-dogs-scared-of-fireworks-11-things-you-should-know apunta a la enorme 17 

agudeza auditiva de los perros como una de las causas que provocan que, para ellos, el estruendo 18 

de la pirotecnia sea una experiencia más intensa que para los seres humanos. Añade, además, que 19 

los fuegos artificiales también producen un olor característico al que los perros pueden ser 20 

sensibles. Para estos animales la pirotecnia no constituye la misma experiencia que las 21 

tormentas, ya que éstas vienen acompañadas de muchas señales de advertencia, como cambios 22 

en la presión barométrica y vientos fuertes, por lo que los perros pueden percibirlas de manera 23 

anticipada. Los fuegos artificiales, por el contrario, son repentinos y ocurren con menos 24 

frecuencia que las tormentas eléctricas, por ello les provocan más intimidación.  25 

9- Sobre las CONSECUENCIAS FÍSICAS Y EMOCIONALES EN ANIMALES DE 26 

COMPAÑÍA:  27 
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La reacción particular de cada animal a los ruidos varía entre individuos (2). La respuesta de los 1 

perros durante una situación negativa asociada a ruidos fuertes puede manifestarse desde una 2 

leve intranquilidad hasta un estado de ansiedad intensa  3 

(Ver María Virginia Ragau – Médica Veterinaria. Especialista en Etología Clínica. El miedo o la 4 

fobia de las mascotas a los fuegos artificiales. 5 

http://www.foyel.com/paginas/2011/12/1465/el_miedo_o_la_fobia_en_las_mascotas_a_los_fueg6 

os_artificiales/  7 

10- Los signos que con más frecuencia se pueden observar en un perro son el congelamiento o 8 

paralización (freezing), las conductas de evitación activa (como los intentos incontrolados de 9 

escape y de esconderse), temblores y taquipnea (jadeos continuos). Además de estos síntomas, el 10 

animal también puede presentar salivación, taquicardia, vocalizaciones intensas, micción o 11 

defecación  12 

(Ver Camino García-Morato Fernández-Baíllo, Xavier Manteca Vilanova, Tomás  13 

Camps Morey, Sergio Tejedor Giménez, Marta Amat Grau. Problemas de miedo a ruidos fuertes 14 

en perros: desarrollo de las fobias, diagnóstico, tratamiento y novedades terapéuticas.  15 

Clinetovet (revista clínica de etología veterinaria), nº2); así como piloerección, postura 16 

“encogida” con los miembros flexionados, orejas hacia atrás y rabo entre las patas (Ver Docteur 17 

Valérie DRAMARD, Veterinaria. Phobie des orages et des coups de feu chez le chien. 18 

https://www.vetopedia.fr/phobie-orages-coups-de-feu-chien/ Otros comportamientos 19 

frecuentemente asociados a esta respuesta son destrucción, actividad aumentada, estado de alerta 20 

y trastornos gastrointestinales (Ragen T.S. McGowan. Why Are Dogs Scared of Fireworks?  21 

Purina website. https://www.purina.com/dogs/behavior-and-training/why-are-dogs-scared of-22 

fireworks-11-things-you-should-know) Durante los fuegos artificiales, el perro puede 23 

experimentar una oleada de epinefrina (adrenalina) y un aumento de las hormonas del estrés. 24 

(Ragen T.S. McGowan. Why Are Dogs Scared of Fireworks? Purina website. 25 

https://www.purina.com/dogs/behavior-and-training/why-are-dogs-scared-offireworks-11-26 

things-you-should-know. Esto último fue corroborado por un estudio realizado en 2016 (Ver 27 

Franzini de Souza CC, Maccariello CE, Dias DP, Almeida NA, Medeiros MA. Autonomic, 28 
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endocrine and behavioural responses to thunder in laboratory and companion dogs. Physiol 1 

Behav. 2016 Dec 8; 169:208-215.), que mostró que como respuesta al estímulo sonoro se 2 

produce en los perros un aumento significativo de cortisol y un marcado desequilibrio nervioso 3 

con predominio del sistema simpático.  4 

11-En los gatos los signos pasan más desapercibidos: en general tratan de ocultarse o escapar; 5 

(Ver María Virginia Ragau – Médica Veterinaria. Especialista en Etología Clínica. El miedo o la 6 

fobia de las mascotas a los fuegos artificiales. 7 

http://www.foyel.com/paginas/2011/12/1465/el_miedo_o_la_fobia_en_las mascotas. Otras veces 8 

pueden correr detrás de los explosivos, pudiendo ingerirlos, perder la vista o lesionarse. Ver 9 

Pirotecnia y sus consecuencias en los animales. Especismo Cero. 10 

http://www.especismocero.org/comunicado/134-pirotecnia-y-sus-consecuencias-enlos-animales  11 

12- Algunas de estas respuestas pueden ser graves, y los animales pueden estar en peligro tanto 12 

durante el tiempo de exposición al ruido como durante un período prolongado después.  13 

Ver Posicionamiento de la British Small Animal Veterinary Association (BSAVA) sobre la 14 

pirotecniahttps://www.bsava.com/resources/veterinary resources/positionstatements/fireworks  15 

13- Se han descrito casos de animales muertos por fallo cardiaco.  16 

Ver Noticia diario SUR de Málaga sobre un perro muerto por un petardo. 17 

http://www.diariosur.es/malagacapital/201512/29/pancho-murio-nochebuena-petardo-18 

20151229214200.html;  19 

Louise Thompson, acreditada consultora en comportamiento animal, determina que el uso de 20 

fuegos artificiales cerca de animales es cruel e inhumano, tal y como se desprende de las 21 

investigaciones realizadas sobre el tema, ya que produce un pánico ciego en algunos animales 22 

que puede conducir a lesiones graves, temores profundos, debilitantes o incluso la muerte. Esto 23 

es, en parte, porque los eventos no duran lo suficiente para que éstos se acostumbren a las 24 

explosiones. Incluso los perros guía –añade esta autora- que están bien entrenados y preparados 25 

para saber reaccionar adecuadamente ante todo tipo de estímulos, a veces quedan tan 26 

aterrorizados por las explosiones que sufren graves dificultades emocionales y son incapaces de 27 

ayudar a sus responsables.  28 
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Ver Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten Animals. 1 

http://www.friendsofthedog.co.za/fireworksthreaten-pets.html  2 

14- Invariablemente, cuando las comunidades realizan celebraciones utilizando estos artefactos, 3 

los refugios locales y otras organizaciones de protección animal se ven abrumados por la 4 

cantidad de avisos de animales perdidos o callejeros e informes de lesiones y traumatismos en 5 

algunos de ellos. Muchos animales heridos o aterrorizados huyen de sus hogares para escapar del 6 

traumatizante estruendo de los fuegos artificiales, algunos se lesionan al intentar salir por 7 

ventanas y vallados, son atropellados por automóviles y acaban heridos o mutilados, mientras 8 

que otros nunca son recuperados vivos Melisa Tuya. Artículo en el diario 20 minutos. 9 

http://blogs.20minutos.es/animalesenadopcion/2016/01/03/abrid-los-ojos-alsufrimiento-que-hay-10 

tras-vuestra-diversion-con-petardos-y-bombetas/- Dog lucky to survive firework terror. PDSA 11 

website. https://www.pdsa.org.uk/press-office/real-life-stories/doglucky-to-survive-firework-12 

terror -Vets braced for pet ‘fright nights’ in November. https://www.aspenvets.com/useful-13 

information-advice/be-prepared-forfireworks-night -a  14 

American Society for the Prevention of Cruelty to Animals® (ASPCA®) ASPCA, la principal y 15 

más longeva asociación por los derechos de los animales de Estados Unidos, advierte de que los 16 

petardos y las tormentas provocan cerca del 20% de los casos de animales extraviados  17 

Ver Independence Day Can Be Perilous for Pets.  18 

ASPCA. http://www.aspca.org/about-us/press-releases/independence-day-can-be-perilouspets  19 

15- EL PROBLEMA EN LOS CABALLOS: Los caballos son animales muy sensibles y 20 

cualquier cosa inesperada les puede asustar. Aunque la respuesta varía mucho según cada 21 

individuo, sus reacciones de pánico pueden resultar extremadamente dramáticas y peligrosas. 22 

Está bien documentado que los caballos se adaptan y acostumbran a los estímulos a los que se 23 

exponen regularmente. Parte del problema de los fuegos artificiales es que no suelen presentarse 24 

con frecuencia y que producen golpes fuertes, crujidos, luces repentinas extrañas y olor a 25 

quemado; no es fácil reproducir esta combinación de factores por parte de los responsables del 26 

animal para poder conseguir su adaptación completa. Los caballos, al ser animales grandes y 27 

poderosos, cuando están en un estado de pánico ciego representan un peligro real no sólo para las 28 
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personas cercanas, sino también para ellos mismos. La British Horse Society (BHS) ha tenido 1 

noticias (ninguna con resultado favorable) de caballos que han reaccionado a la pirotecnia 2 

tratando de saltar las puertas de los establos o estrellándose contra ellas, u otros que al estar en el 3 

campo saltan los vallados y huyen peligrosamente hacia la vía pública. Por estas razones, la BHS 4 

advierte que cualquier persona que organice una exhibición de fuegos artificiales debería 5 

informar a los responsables de caballos en la localidad. También aconsejan no organizar eventos 6 

con fuegos artificiales en lugares próximos a campos o granjas  7 

(Ver The British Horse Society  8 

website. http://www.bhs.org.uk/safety-and-accidents/common-incidents/fireworks 4  9 

16- EFECTOS EN OTROS ANIMALES: Está constatado que el ruido causado por las 10 

actividades humanas puede causar estrés en los demás animales, afectando sus pautas de 11 

comportamiento.  12 

Esto se ha podido comprobar tanto en especies domésticas consideradas “de granja” como en 13 

animales salvajes. Dr. Ian Duncan, etnólogo de la Universidad de Guelph, ha demostrado que las 14 

gallinas ponedoras muestran una producción de huevos extremadamente baja el día después de 15 

una explosión de fuegos artificiales y los huevos aparecen también frecuentemente con 16 

malformaciones.  17 

(Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten 18 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html  19 

17- El efecto pernicioso de los ruidos también ha podido comprobarse en animales salvajes 20 

mantenidos en cautividad. Un estudio llevado a cabo en 2008 demostró que los ruidos 21 

provocados por unas obras cercanas eran causa de estrés para los leopardos de las nieves 22 

alojados en un zoológico.  23 

(Ver E. Sulser, B. L. Steck & B. Baur. Effects of construction noise on behaviour of and exhibit 24 

use by snow leopards Uncia uncia at Basel Zoo. Int. Zoo Yb. (2008) 42: 199– 205. 25 

http://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1111/j.1748-1090.2007.00040.x/abstract  26 

18- Los sobresaltos y los sonidos muy fuertes podrían también tener un efecto perjudicial en la 27 

fauna silvestre. En 1996, una investigación demostró que patos negros jóvenes ubicados en una 28 
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zona de sobrevuelo de aviones en Piney Island (Carolina del Norte, EEUU), crecieron más 1 

lentamente y tuvieron menos peso corporal que los patos negros que vivían en zonas con poco 2 

ruido  3 

(Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten 4 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html  5 

19- Otro ensayo realizado sobre el impacto del sonido de disparos en gansos nivales mostró que 6 

las aves afectadas por estos ruidos reducían su tiempo de alimentación. Esta pérdida de energía 7 

en los animales podía ser sólo parcialmente compensada por la alimentación durante la noche, 8 

pero esto conllevaba acortar el periodo de descanso y sueño. La conclusión fue que con el tiempo 9 

este tipo de comportamientos reducían las tasas de supervivencia  10 

(Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten 11 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html  12 

20- Investigadores de la Universidad de Acadia, Nueva Escocia (Canadá), descubrieron que  13 

las especies coloniales de aves que anidan en altas densidades, como la gaviota argéntea, corren 14 

mayor riesgo durante una tanda de explosiones de petardos. Después de un fuerte estallido, la 15 

mayoría de las aves se alejan espantadas, y las madres del grupo a veces no pueden encontrar su 16 

propio nido al regresar, poniendo en peligro el bienestar de los polluelos. (Ver Louise Thompson 17 

(Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten Animals. 18 

http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.htm  19 

Otro ejemplo más que confirma el efecto negativo de la pirotecnia en la fauna silvestre  20 

es la decisión que tomó la ciudad de Carrollton (Texas, EEUU), cancelando su celebración de 21 

fuegos artificiales de julio de 1999 después de una prueba con estos artefactos indicó que las 22 

luces y los sonidos alteraban a las garcetas de una colonia cercana.  23 

(Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten 24 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html  25 

21- No han sido suficientemente evaluados los daños originados en la fauna invertebrada y otras 26 

especies de pequeño tamaño, pero es de suponer que estos animales poco  27 
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pueden hacer para no resultar perjudicados si las explosiones ocurren en zonas próximas a donde 1 

se encuentran (Ver Pirotecnia y sus consecuencias en los animales. Especismo Cero. 2 

http://www.especismocero.org/comunicado/134-pirotecnia-y-susconsecuencias-en-los-animales  3 

TERCERO: Que sobre los efectos nocivos de las partículas químicas se han encontrado los 4 

siguientes hallazgos:  5 

I. EFFECTOS NOCIVOS Y CONTAMINANTES DE LAS PARTÍCULAS QUÍMICAS: El 6 

daño a la salud causado por los fuegos artificiales, además del estrés y otras consecuencias 7 

provocadas por el ruido de las explosiones, las quemaduras potenciales y las lesiones en los ojos 8 

y en los oídos, incluye también el perjuicio las emisiones contaminantes del aire. Su detonación 9 

libera sustancias químicas nocivas y un humo cargado de partículas, contaminando el medio 10 

ambiente.  (Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks 11 

Threaten Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html  12 

II- El denso humo que produce la pirotecnia está compuesto principalmente de polvo fino 13 

respirable y venenoso (PM10 o «Material en partículas menor de 10  14 

micras»)  15 

Ver Fuochi d’artificio e polveri fini (PM 10) Beez. http://anchise.altervista.org/index.php/altro  16 

III- Como consecuencia, los artefactos pirotécnicos representan un peligro para la vida silvestre 17 

que vive en las áreas donde se explosionan, o en ubicaciones relativamente alejadas cuando el 18 

viento es capaz de transportar las partículas a la suficiente distancia. Los productos químicos 19 

también son peligrosos para los animales de compañía que viven en la zona donde son 20 

detonados, así como para las personas que padecen asma y otros problemas de salud, pero el 21 

polvo fino (PM10) no solo puede empeorar enfermedades existentes, sino también desencadenar 22 

otras. Por esta razón, el problema de estos efectos perjudiciales de la pirotecnia no atañe sólo una 23 

pequeña parte de la población humana, sino que nos concierne a todos.  24 

(Ver (Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten  25 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html;  26 

CUARTO: Que, esta Comisión ha realizado investigaciones sobre la forma en que se celebra en 27 

otros países, los juegos en donde haya de por medio pirotecnia.  28 



  

 

 

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N° 249 PERIODO 2020-2024 

23 MAYO 2023 

  

P á g i n a  26 | 89 

 

1-Lo que se plantea en la campaña nacional “Más luces menos ruido” es que no se festeje con 1 

pirotécnica sonora, sino con pirotecnia lumínica, con juegos de luces. Si un niño o un adulto con 2 

condición del espectro autista se siente molesto, puede darse vuelta o no mirar para ese lado y no 3 

lo va a molestar. La sensibilidad lumínica no es la misma que la sensibilidad sonora: yo puedo 4 

meterme en casa y no ver nada, pero sin embargo si hay petardos y cañitas voladoras, por más 5 

que me encuentre adentro las voy a seguir escuchando. La posibilidad de inhibir la llegada del 6 

ruido es mucho menos efectiva que la posibilidad de no mirar hacia donde me genera angustia. 7 

Esta campaña se lleva a cabo en Ciudad de México.  8 

2-Por suerte hay una creciente aceptación de alternativas a la pirotecnia, como  9 

los espectáculos de luz láser.  10 

(Ver (Ver Louise Thompson (Accredited Animal Behaviour Consultant). Fireworks Threaten 11 

Animals. http://www.friendsofthedog.co.za/fireworks-threaten-pets.html).  12 

Fuera de nuestras fronteras la solidaridad con los demás animales llega más lejos: la ciudad de 13 

Collechio (Italia) ha sido de las primeras en programar fuegos artificiales silenciosos, con el 14 

mensaje consistorial de que es posible disfrutar de la pirotecnia sin tener que provocar el pánico 15 

entre los habitantes no humanos del municipio. (  16 

(Ver Town in Italy Keeps Animals Calm with Silent Fireworks. Wide Open Pets website. 17 

http://www.wideopenpets.com/town-in-italy-keeps-animals-calm-withsilent-fireworks/  18 

3- En la ciudad de Cali se promueve el programa “Cielos en Calma” que busca el uso de más 19 

luces y menos ruido.  20 

4- En la ciudad de Pekín ha tenido que prohibirse el uso de la pirotecnia para garantizar la 21 

calidad del aire en la ciudad, para garantizar la celebración de los Juegos Olímpicos de Invierno.  22 

Ver Agencia Reuters.  23 

QUINTO: Que, este Concejo Municipal tiene consciencia que el sector de los fuegos artificiales 24 

se enfrenta a un nuevo escenario, conforme avanzan los requerimientos medio ambientales en el 25 

mundo, que existen una nueva forma de ejecutar el mismo, con más uso de las tecnologías. En 26 

este sentido se ha pronunciado el Concejo Municipal de Curridabat cuando ha emitido “Políticas 27 

Públicas” más acordes con la protección del ambiente; y en ese sentido también se han suscrito 28 
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convenios internacionales y adscripciones, en pro del medio ambiente, como lo es la Unión 1 

Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) en donde nos hemos construir 2 

economías y sociedades positivas para la naturaleza; teniendo como proporcionar el espacio para 3 

un diálogo continuo sobre el concepto de Naturaleza positiva, desarrollar vías operativas para 4 

que diferentes actores implementen acciones positivas para la Naturaleza y discutir herramientas 5 

y mecanismos de presentación de informes efectivos para hacerlo. Los socios de contenido, el 6 

Grupo de Trabajo sobre Divulgaciones Financieras Relacionadas con la Naturaleza (TNFD) y el 7 

Fondo Verde para el Clima (GCF) forman parte de dicha organización.  8 

En este sentido, refieren los estudios sobre el contenido químico de la pirotecnia “Episodios de 9 

contaminación atmosférica recreativa: partículas inhalables de los fuegos artificiales”, los 10 

penachos de humo presentan un contenido elevado de metales como propelentes, oxidantes y/o 11 

estabilizantes. Los compuestos de potasio son dominantes en la pólvora (que es el propulsor de 12 

los fuegos artificiales) Los de bario pueden utilizarse como oxidantes y son útiles como 13 

estabilizadores y como agentes colorantes. El estudio “Episodios de contaminación atmosférica 14 

recreativa: partículas inhalables de los fuegos artificiales. Por último, tanto el carbonato cómo el 15 

nitrato se utiliza para crear efectos blancos o, en presencia de cloro, un color verde. Los nitratos 16 

y sulfatos de estroncio pueden utilizarse como oxidantes y, en presencia de carbonato, producen 17 

un color rojo. Para Teresa Moreno, investigadora del Instituto de Diagnóstico Ambiental y 18 

Estudios del Agua del CSIC, este estudio, uno de los trabajos más mencionados a nivel 19 

internacional sobre la contaminación provocada por la pirotecnia, deja muy claro que "los fuegos 20 

artificiales dan origen a picos de contaminación por partículas en suspensión, óxido nitroso, 21 

dióxido de azufre y micropartículas" por lo que sería conveniente reconsiderar su uso para evitar 22 

situaciones de riesgo por contaminación ambiental. A nivel internacional se han medido los 23 

efectos de diferentes celebraciones. Por mencionar algunos conocidos, en 2021 se publicó un 24 

estudio sobre la contaminación ambiental provocada por los fuegos del 4 de julio en el estado de 25 

California. “En el condado de Orange, los niveles de nanoparticulas presentes en el aire (PM2.5) 26 

aumentaron hasta tres veces más de lo normal, mientras que la contaminación en la ciudad de 27 

Los Ángeles se disparó 10 veces por encima de lo habitual”. En su apogeo, dicen los 28 
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investigadores, estos eventos son comparables con la contaminación provocada por los incendios 1 

forestales. No estamos pues ante una cuestión menor. Otro de los estudios más relevantes al 2 

respecto es el llevado a cabo recientemente por la Agencia Federal del Medio Ambiente de 3 

Alemania (UBA). Entre las conclusiones más relevantes está la de que “los fuegos representan 4 

casi el 1% de las emisiones anuales totales de micropartículas (PM10) y casi el 2% de las 5 

peligrosas nanopartículas  6 

También en 2020, la Escuela de Medicina Grossman de la Universidad de Nueva York encontró 7 

niveles perjudiciales de plomo en dos de los 12 tipos de cohetes disponibles en el mercado. “Los 8 

experimentos con roedores y tejidos humanos mostraron que la exposición de los pulmones a las 9 

emisiones de partículas de cinco tipos de estos fuegos artificiales aumentaba significativamente 10 

la oxidación” dice el texto de su estudio.”  11 

Ver https://www.elconfidencial.com  12 

SEXTO: Que, la Municipalidad de Curridabat cuenta con una “Política Pública “Curridabat 13 

ciudad Inclusiva” Y “Cantón Amigable con personas con enfermedades neurocognitivas”; cuya 14 

implementación señala entre otras cosas:  15 

“(…)  16 

Monitoreo de necesidades especiales  17 

Además de la atención generalizada de manera que se fomente la inclusión, el abordaje, 18 

planteado se base en la consecución de la equidad, por lo que se propician también proyectos 19 

específicos para solventar algunas necesidades puntuales por medio de: -Uso de las tecnologías 20 

para identificar las necesidades reales de la población con discapacidad; -Censos, diagnósticos y 21 

estudios para conocer variables cualitativas de su calidad de vida; -Terapia con animales para 22 

aquellos grupos que lo requieren; -Fomento del deporte de alto rendimiento (necesidades 23 

concretas para Olimpiadas Especiales); Creación de un programa dirigido a aquellas familias que 24 

cuentan con un miembro del hogar que requiere de cuido permanente dentro de la residencia, 25 

debido a condiciones de salud y/o discapacidad que no le permiten desplazarse fuero de su 26 

hogar.”  27 
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Debido a todo lo expuesto en dicho dictamen de la Comisión de Jurídicos del Concejo Municipal 1 

del cantón de Curridabat y partiendo del hecho que las personas y los animales que convivimos 2 

en nuestro cantón no difieren de los del cantón josefino y en aras de que nuestro cantón se 3 

encamine a ser inclusivo y amigable con las personas con enfermedades neurocognitivas, así 4 

como para que logremos dar un firme paso en el tema del bienestar animal, es que mociono para 5 

que este Concejo Municipal, basándose en los numerales 11 y 169 de la Constitución Política; 11 6 

de la Ley General de la Administración Pública; 13 del Código Municipal, tome el siguiente 7 

acuerdo:  8 

1- Prohibir el uso y la venta de pólvora sonora en el cantón de Paraíso.  9 

2- Indicar a la ciudadanía que, en los espectáculos de celebraciones de cualquier índole, sólo se 10 

permitirá luces, drones y demás artefactos similares.  11 

3- Comunicar a la Administración que a partir de tomar firmeza el acuerdo no se aprueben 12 

patentes para la venta de pólvora sonora.  13 

4- Solicitar a la Alcaldía Municipal realizar una campaña por todos los medios posibles para 14 

difundir entre la población la política adoptada por la institución y durante el año implementar 15 

campañas de información y concientización de previo a las festividades donde tradicionalmente 16 

se ha usado pólvora sonora.  17 

5- INSTAR respetuosamente, por medio de la administración, a los vendedores de pirotecnia 18 

para que sustituyan la misma por elementos no contaminantes, como juegos de luces, drones y 19 

laser.  20 

6- SOLICITAR a la Alcaldía Municipal que se entregue el presente acuerdo a los patentados del 21 

cantón.  22 

7- Instruir a la Secretaría para que comunique este acuerdo a todos los Concejos Municipales del 23 

país, a los Concejos Municipales de Distrito, al Ministerio de Salud, al Cuerpo de Bomberos y al 24 

Instituto de Fomento y Asesoría Municipal.  25 

8- Se dispense de trámite de Comisión y sea aprobada la moción.  26 

ACUERDO 14: Se acuerda por unanimidad Dispensar de Trámite de Comisión.  27 
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Se acuerda por unanimidad aprobar la moción presentada por el regidor Sánchez Soto. 1 

POR LO TANTO: 1- Prohibir el uso y la venta de pólvora sonora en el cantón de Paraíso.  2 

2- Indicar a la ciudadanía que, en los espectáculos de celebraciones de cualquier índole, 3 

sólo se permitirá luces, drones y demás artefactos similares.  4 

3- Comunicar a la Administración que a partir de tomar firmeza el acuerdo no se aprueben 5 

patentes para la venta de pólvora sonora.  6 

4- Solicitar a la Alcaldía Municipal realizar una campaña por todos los medios posibles 7 

para difundir entre la población la política adoptada por la institución y durante el año 8 

implementar campañas de información y concientización de previo a las festividades donde 9 

tradicionalmente se ha usado pólvora sonora.  10 

5- INSTAR respetuosamente, por medio de la administración, a los vendedores de 11 

pirotecnia para que sustituyan la misma por elementos no contaminantes, como juegos de 12 

luces, drones y laser.  13 

6- SOLICITAR a la Alcaldía Municipal que se entregue el presente acuerdo a los 14 

patentados del cantón.  15 

7- Instruir a la Secretaría para que comunique este acuerdo a todos los Concejos 16 

Municipales del país, a los Concejos Municipales de Distrito, al Ministerio de Salud, al 17 

Cuerpo de Bomberos y al Instituto de Fomento y Asesoría Municipal. Con la enmienda 18 

de que aquel ciudadano que utilice pólvora sonora será multado con cien mil colones, 19 

además de comunicar a la Parroquias. ACUERDO EN FIRME Y DEFINITIVAMENTE 20 

APROBADO.  21 

ACUERDO N°04.- EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA DE OFICIO CONMU-22 

371-2023 APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN.APROBADO POR 23 

UNANIMIDAD. 24 

4.-OFICIO SCMT-314-2023 FIRMADO POR SRA. YAMILETH ESMERALDA 25 

BLANCO MENA, SECRETARIA A.I, CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD 26 

DE TARRAZÚ 27 

ASUNTO:  TRANSCRIPCIÓN DE ACUERDO 28 
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 Para los fines correspondientes le transcribo el acuerdo tomado por el Concejo Municipal de 1 

Tarrazú, en Sesión Ordinaria 158-2023, celebrada el once de mayo del dos mil veintitrés, donde 2 

se acuerda:  3 

“ACUERDO #6: Con dispensa de trámite de comisión y con fundamento en el Oficio GA-4 

054-2023, suscrito por el Ing. Maikel Gamboa Valverde, gestor ambiental de la 5 

Municipalidad de Tarrazú, y con fundamento en el oficio CONMU-316-2023 emitido por el 6 

honorable Concejo Municipal de Paraíso, es que el honorable Concejo Municipal de 7 

Tarrazú apoya en todos sus extremos el acuerdo de la en Sesión Extraordinaria N°239-2023 8 

celebrada el día 20 de abril del 2023, que textualmente dice: “ACUERDO 2: Se acuerda 9 

por unanimidad Dispensar de Trámite de Comisión.  10 

Se acuerda por unanimidad Declarar de Interés Municipal la Tecnología de Valorización 11 

de Residuos Sólidos. Se instruye a la Secretaria del Concejo Municipal  12 

comunicar a todas las Municipalidades del país para que brinden apoyo al mismo.  13 

ACUERDO EN FIRME Y DEFINITIVAMENTE APROBADO.”  14 

ACUERDO N°05 EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA DE OFICIO SCMT-15 

314-2023 APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 16 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 17 

5.-OFICIO SMP-762-2023 FIRMADO POR SRA. MAGALLY VENEGAS VARGAS 18 

SECRETARIA DEL CONCEJO, MUNICIPALIDAD DE POCOCÍ 19 

ASUNTO:  TRANSCRIPCIÓN DE ACUERDO 20 

 Esperando su oportuna colaboración le transcribo acuerdo tomado por el Concejo Municipal de 21 

Pococí en Sesión N° 32 Ordinaria del 11-05-2023, dice:  22 

Acta Nº 32 Artículo I Acuerdo N° 846  23 

Se presenta ante este Concejo el señor Héctor Chaves León, Director General de Bomberos de 24 

C.R. dice:  25 

Asunto: Apoyo por parte del Concejo Municipal de Pococí para solicitar a los señores y 26 

señoras diputadas que excluyan de la regla fiscal al benemérito Cuerpo de Bomberos 27 

“Proyecto de Ley 23.330”  28 
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Héctor Chaves León. Director General de Bomberos de C.R.  1 

Saluda, Muchas gracias por la oportunidad que nos dan esta tarde de estar por acá quisiera 2 

exponerles muy breve la situación actual del cuerpo de bomberos, nosotros tenemos a nivel 3 

nacional 75 estaciones y ahora en junio vamos a cumplir 158 años. Somos la tercera institución 4 

más antigua de este país y tenemos cobertura a nivel nacional, los servicios que brinda bomberos 5 

pues casi siempre se conocen principalmente por la detención de los incendios, pero realmente lo 6 

que menos hacemos nosotros es apagar incendios estructurales, solo el 5%. Bomberos atiende 7 

65,000 emergencias al año entre el accidente de tránsitos, cortocircuitos, todo el tema de la vida 8 

Silvestre nos toca a nosotros por lo general a nivel urbano, las abejas africanizadas, las 9 

serpientes, nosotros no bajamos gatos de los árboles, bajamos osos perezosos de los tendidos 10 

eléctricos, casi 6000 al año y toda esta zona desde Limón hasta Puerto Viejo es donde más 11 

atendemos esta emergencia de los osos perezosos lo cual pues nos satisface mucho porque es 12 

parte de la protección. Pero indudablemente pues el trabajo bomberos principal es la atención de 13 

emergencias que ponen en peligro la vida de las personas.  14 

Para que nosotros logremos eso de poder ayudarle a las personas necesitamos varias cosas por 15 

ejemplo necesitamos unidades extintoras, camiones bomberos, necesitamos personal entrenado, 16 

capacitado, equipado, también necesitamos ser oportunos porque no se trata nada más de ser 17 

eficaz y llegar y hacerlo muy bien hecho, sino llegar en el tiempo apropiado. Nada sirve llegar 18 

media hora después cuando ya no hay nada que hacer y por eso indudablemente nosotros 19 

debemos tener cada vez una mejor cobertura ¿Por qué? Porque la población crece, las 20 

comunidades crecen y entonces a veces empezamos a quedar muy lejos.  21 

Hace ya algunos años, don Manuel era diputado, promovimos una ley para el fortalecimiento 22 

financiero y gracias al apoyo de los señores diputados se logró esa ley y con esa ley nosotros 23 

empezamos a generar estaciones de servicio en lugares muy alejados, por ejemplo: Los chiles, 24 

Bribrí, viendo todo el tema de Cariari que ustedes lo conocen en donde gracias a ese 25 

fortalecimiento financiero pudimos abrir esos servicios.  26 

De hecho, hoy por hoy Pococí es el único cantón del país, bueno junto con Osa verdad, que 27 

tienen dos estaciones de bomberos, Osa tiene Golfito y Puerto Jiménez al frente y ustedes pues 28 



  

 

 

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N° 249 PERIODO 2020-2024 

23 MAYO 2023 

  

P á g i n a  33 | 89 

 

aquí tienen la estación de Guápiles y la de Cariari y muy pronto se podría convertir Pococí en el 1 

único cantón del país que tiene tres estaciones, porque estamos como ustedes saben muy 2 

interesados en poder abrir la estación de bomberos de Tortuguero. Una estación necesaria, una 3 

comunidad que indudablemente requiere más apoyo en el tema de los servicios que nosotros 4 

damos, un lugar turístico de este país y ya tenemos mucho avanzado sobre el tema Tortuguero, 5 

ya tenemos la embarcación, tenemos la mula 4x4 para el asunto del pueblo y ahí estamos viendo 6 

a ver cómo enderezamos el barco con la adjudicación.  7 

Como le comentaba algunos compañeros, la adjudicamos en octubre en dólares y cuando yo iba 8 

a empezar la construcción ahora el mes pasado el constructor dijo ya no puedo, porque el tipo de 9 

cambio se vino abajo y entonces como él paga en colones la mano de obra, los materiales, los 10 

viáticos, entonces la diferencia cambiaria ya hizo que el proyecto para él que se le adjudicó en 11 

dólares no fuera rentable, entonces vamos a otra vez a fin de mes a entrarle duro a adjudicar el 12 

segundo en la lista de los oferentes, porque hay un gran compromiso con esa comunidad, con el 13 

cantón de que esa estación tiene que abrirse para beneficio de todos.  14 

Todo esto que le estoy diciendo de los edificios, el equipamiento, tiene su fundamento en que, 15 

para que nosotros podamos operar necesitamos dos cosas a nivel financiero, una es tener los 16 

recursos y otra es tener el permiso para poderlos utilizar. Entonces en los últimos 12 o 15 años 17 

hemos venido trabajando en conseguir los recursos esto no es una improvisación, cuando 18 

llevamos el proyecto de fortalecimiento financiero era porque ya visualizábamos las necesidades 19 

que teníamos que satisfacer en próximos 10 años. Lo logramos, empezamos a captar el dinero 20 

que ya lo veníamos captando más un tributo en la electricidad.  21 

Entonces en este momento tenemos los recursos económicos, eso es una buena noticia, la mala 22 

noticia es que cuando paso la ley de fortalecimiento financiero a nosotros se nos dio un 23 

transitorio que decía: “quedan excluidos de la regla fiscal”, nosotros dijimos, de la autoridad 24 

presupuestaria y después vino lo de la regla fiscal y nosotros en ese momento no visualizamos el 25 

impacto de eso, pero en los últimos cuatro años el presupuesto ha venido igualándose y 26 

disminuyendo y disminuyendo y cada vez va para abajo y esto se debe no a que no exista el 27 

dinero sino se debe a que la regla fiscal impone un tope a nivel presupuestario, yo sé que ustedes 28 
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lo saben porque las municipalidades se lograron sacudir a tiempo y salieron de la regla fiscal y 1 

ya ustedes están fuera de eso.  2 

Pero, hoy por hoy habemos dos grupos de instituciones, una, que dependen del presupuesto 3 

nacional, del Ministerio de Hacienda, de los impuestos que Hacienda capta y se los distribuye a 4 

los Ministerios y a las instituciones que dependen de Hacienda y habemos otro grupo (ahí está 5 

bomberos) que son las que captamos recursos de otros lados y no dependemos de Caja Única de 6 

Hacienda como le queramos llamar, entonces la regla fiscal aplica para todos y eso es lo que no 7 

está bien, porque está bien la regla fiscal para regular ahí el gasto cuando no hay ingresos para 8 

que no se dispare el déficit pero, la regla fiscal nos la aplican a nosotros pero no tienen un 9 

impacto real en el déficit del país porque los ingresos de nosotros no pasan por caja única.  10 

En el Gobierno pasado un diputado, el diputado Thompson promovió un proyecto para sacarnos 11 

de la regla fiscal pero no dio tiempo, se acabó el gobierno, y el proyecto cuando el diputado ya 12 

no está en ejercicio pierde fuerza.  13 

Afortunadamente el gobierno actual visualizó esta necesidad, no solo de bomberos sino de otras 14 

instituciones e impulsó un nuevo proyecto, un proyecto que ha venido avanzando bien y es un 15 

proyecto que lo está viendo la comisión de asuntos hacendarios, ya nosotros logramos con el 16 

apoyo de los diputados y tengo que decir que los diputados de la zona Atlántica nos han apoyado 17 

todos, logramos que ya aparezca el nombre de bomberos de las instituciones que no dependen 18 

del Ministerio de Hacienda por así decirlo y el cuerpo de bomberos, eso ya es un gran logro 19 

porque esté el nombre de nosotros explícitamente, esperamos que esto se dictamine en estos días 20 

a nivel de la comisión de asuntos hacendarios.  21 

Pero después viene el gran paso verdad al plenario donde todos los diputados votan y nosotros 22 

hemos recurrido a comunidades como ustedes, a comunidades como Guácimos, como Siquirres 23 

donde hay necesidades muy puntuales, les pongo de ejemplo, en Siquirres estamos en un 24 

gimnasio que la municipalidad nos prestó y lo acondicionamos porque el edificio que teníamos 25 

ya no servía, en Guácimo no hay Bomberos del todo, hay una donación de un lote que es nuestro 26 

pero no hemos podido presupuestar el edificio y el servicio que ahí se tiene que abrir entonces, 27 

en las comunidades donde nosotros sentimos que hay un proyecto importante estamos pidiendo 28 
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el apoyo, en el caso de ustedes es por Tortuguero, porque en Tortuguero no es solo el edificio 1 

sino la sostenibilidad que eso implica para que nos apoyen con una moción que pueda ser 2 

discutida a nivel de este Concejo y si lo tienen a bien votarla a favor para instar a las señoras y 3 

señores diputados a que nos excluyan de la regla fiscal, así es de simple, porque en este momento 4 

un proyecto de ley que está discutiendo le puede pasar cualquier cosa pero si hay un apoyo de las 5 

comunidades que al igual que el cuerpo de bomberos se verían beneficiadas entonces esto va a 6 

agarrar más fuerza.  7 

Entonces, pedirles que valoren la posibilidad de tomar un acuerdo tendiente a pedirle a los 8 

diputados que nos excluyan de la regla fiscal para poder continuar brindando los servicios 9 

que brinda Bomberos que son de Prevención y protección de la vida, de propiedad y del 10 

medio ambiente.  11 

Quedo a la orden para cualquier consulta y muy agradecido por la oportunidad que me dan de 12 

contar un poco nuestra situación actual.  13 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  14 

Muchas gracias don Héctor, voy a darle la palabra en este momento a los miembros de este 15 

honorable Concejo que quieran hacer uso de la palabra para dar algún aporte o alguna iniciativa.  16 

Reg. Randall Torres Barrientos.  17 

Bueno bienvenido Don Héctor y todos los compañeros del Benemérito cuerpo de bomberos, nos 18 

sentimos sumamente orgullosos que nos acompañen hoy en este Concejo Municipal, como 19 

gobierno local y como regidor en mi caso he quedado sumamente sorprendido, porque bueno 20 

estaba revisando acá en la página de bomberos y aparece 78 estaciones de bomberos, inclusive 21 

en la número 76 dice “La Isla del Coco” me quedé bastante sorprendido, de otras provincias 22 

como huacas, Miramar, Monteverde o sea, estamos hablando zonas alejadas del país y en la 23 

posición 72 aparece Cariari establecida el 16 de diciembre del 2012, además de la de la de 24 

Guápiles que aparece 47 años de fundada establecida en 1977.  25 

Completamente claros de que el cuerpo de bomberos no debe estar en la regla fiscal y las razones 26 

están más que justificadas, ustedes para la realización de sus fines que son un montón de fines 27 

aquí lo estaba viendo, estaba viendo la misión de ustedes también, habla de la protección, del 28 
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deber de ustedes de capacitarse, del tema de la prevención que realizan también por ejemplo: 1 

todo el trabajo que han hecho con relación a los hidrantes también que es importantísimo, no 2 

pueden estar sujetos a la regla fiscal, porque ustedes necesitan invertir y en este caso es esa 3 

inversión que va a ser para futuro, no es que aquí ustedes están gastando no, están para inversión 4 

o sea para hacer infraestructura, que nos sirva a nosotros y a nuestras futuras generaciones.  5 

Usted habló ahora por ejemplo de la parte Tortuguero que es una zona bueno bastante 6 

complicada, el presidente de la república ha ido y ha visto lo que es Tortuguero y la necesidad 7 

urgente de tener ahí la presencia de bomberos.  8 

Entonces yo creo que es importante que todos los gobiernos locales, todas los las 9 

Municipalidades apoyemos en forma firme a que ustedes deben de salir de la regla fiscal y que 10 

merecemos muy prontamente que ustedes le suelte las amarras como les digo no va a ser para 11 

gastar no, va a ser para invertir Y entonces de mi parte, de la fracción del partido Alianza 12 

Demócrata Cristiana tiene todo el apoyo y como les digo, felicitarlos por esa labor, muchos entre 13 

esos yo los veo como Héroes porque en forma diaria salvan vidas y nos ayudan un montón y 14 

como gobierno local he visto por ejemplo cuando el tema las avispas africanizadas este lo que 15 

usted mencionaba de los animales, cuántos osos perezosos se han salvado, y así un montón de 16 

cosas lo que usted decía hasta un simple gato, pero puede representar el gato de cada uno de 17 

nosotros verdad entonces, tiene todo mi apoyo y felicitarlos nuevamente por esa labor gracias.  18 

Reg. Ovidio Vives Castro.  19 

Don Manuel Hernández Don Héctor Chávez bienvenido una vez más a su casa poco sí a Leo 20 

Don Mauricio y todo el personal de nuestro querido institución bomberos de Costa Rica yo creo 21 

que don Héctor está más que sabido y con mucho conocimiento la labor que ha venido 22 

realizando bomberos desde hace años, ustedes salvan vidas, previenen también accidentes, se ha 23 

visto el trabajo a lo largo y ancho de este país, de este cantón y yo creo que esto no es un tema de 24 

discusión, esto es un tema de fortalecerlos a ustedes y de apoyarlos al 100%. Bomberos es de 25 

nosotros yo soy bombero también, en algún en algún momento tengo que convertirme en 26 

bombero, aunque no sepa tengo que muchas veces ayudar de salvar animalitos, que lo hemos 27 

hecho muchas veces, muchas veces sin conocimiento pero lo hacemos cuando bomberos no 28 
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están muy cerca de nosotros o estamos muy lejos de nuestras casas y nos hemos visto a la tarea 1 

de colaborar con otras personas y hemos venido viendo el trabajo que ustedes vienen haciendo 2 

no solamente en Costa Rica sino fuera Costa Rica también, la preparación que ustedes tienen, el 3 

conocimiento que ustedes tienen es inmenso, reconocidamente por otros países el buen trabajo 4 

que ustedes han venido realizando en Costa Rica y se ha visto casos donde extranjeros hablan 5 

muy bien de ustedes, lo han expresado en otros medios de televisión y escritos de otros países, 6 

experiencias que han tenido o sustos que se han llevado y mencionan a bomberos de Costa Rica 7 

gracias a estos señores de los azules, de los rojos también que es nuestra Cruz Roja y viera que 8 

uno se siente muy contento muy orgulloso.  9 

Yo creo que en muy buena hora pues ustedes se están presentando acá nosotros sé que aquí el 10 

Concejo en pleno vamos a decir cuenten con el apoyo nuestro, esto no es de discutir en ningún 11 

momento para nada, más bien Es de fortalecerlos y apoyarlos al 100%. En muy buena hora que 12 

nuestros cinco diputados, los diputados de la fracción Caribe estén en acuerdo y en apoyo para 13 

con esta gran bendición que vienen para con ustedes porque, al final quien se va a beneficiar son 14 

todos los costarricenses, somos todos nosotros. Por mi parte cuenten con el apoyo de este 15 

servidor y estamos a la orden Gracias.  16 

Reg. Juan Luis Gómez Gómez.  17 

Saluda, decirles compañeros y compañeras que verdaderamente es un honor para nosotros como 18 

miembros de este Concejo, primero felicitarlos por ese excelente trabajo que ustedes realizan a lo 19 

largo y ancho de este país, y en segundo pues, decirles que mientras estemos acá ejerciendo la 20 

función pública nuestro deber es, un compromiso un compromiso firme para que verdaderamente 21 

ustedes sean sacados de la de la corriente fiscal.  22 

Creemos que hacen una labor que no se pagaría con el dinero del mundo y que verdaderamente 23 

por eso gozan ustedes de nuestro reconocimiento y van a gozar del reconocimiento de todas las 24 

autoridades de este país y de todas las autoridades internacionales.  25 

Así que, en el momento que tengamos que votarlos, si hoy la señora presidenta hace la propuesta 26 

para que se envíe una nota a la Asamblea Legislativa en donde este Concejo apoye sacarlos a 27 

ustedes de esa regla fiscal tengan la seguridad que van a tener aquí una votación unánime porque 28 
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aquí somos regidores conscientes y consecuentes con lo que hacemos y ustedes son parte de 1 

nuestra vida y son los que le dan la seguridad no solo a las personas, sino también a la a los 2 

animales de nuestro país. Así que bendiciones y muchas gracias.  3 

Reg. Jonnathan García Chévez.  4 

Saluda, Mi intervención va dirigida a Don Héctor bienvenido y a ustedes compañeros a nuestra 5 

casa, a nuestro cantón en una primera instancia deseo decirles muchísimas gracias de verdad por 6 

ese trabajo que ustedes hacen cada día. Cuando nosotros vemos esos uniformes azules sentimos 7 

orgullo, sentimos confianza, sentimos seguridad y ustedes llevan esa tarea a diaria salvando 8 

vidas animales y haciendo una serie de actividades en beneficio de este país.  9 

Y como educador quiero decirles porque también soy educador, que los niños desde las escuelas 10 

usted les pregunta ¿qué quiere ser cuando sea grande? y ellos dicen bomberos, pertenecer a ese 11 

cuerpo de bomberos y es ahí donde yo los insto a ustedes a seguir esa representación, que cuando 12 

caminemos, tener la plena seguridad que ustedes son ejemplo de muchos.  13 

Y a nivel personal agradecerles infinitas por todo ese trabajo que ustedes hacen, agradecerles lo 14 

que están haciendo hoy, venir a esta hora acá y visitar me imagino otras municipalidades 15 

pidiendo este apoyo, que no debería ni pedirse, de una vez deberían acercarlos a ustedes y 16 

llamarlos quien corresponde decirle “venga y quitémoslos de esa regla” o cuando se creó esa 17 

parte decir de una vez, ustedes quedan fuera, porque lo que ustedes hacen es magnífico por ese 18 

país. De parte mía obviamente tienen el apoyo profundamente, totalmente del corazón y aquí 19 

creo que estamos para apoyarlos, de mi parte muchísimas gracias y que Dios los bendiga a 20 

ustedes y a sus familias por esa gran tarea y trabajo que ustedes hacen gracias y buenas noches.  21 

Sr. Alcalde Manuel Hernández Rivera.  22 

Saluda, En el pasado, Dios me dio la oportunidad de poder ayudarle y ahora esta no va a ser la 23 

excepción, yo sé que el cantón de Pococí le va a apoyar a los compañeros regidores al apoyo.  24 

Felicitarlo porque desde hace muchísimos años si usted no hubiera tenido la iniciativa de 25 

impulsar ese proyecto de ley que al final nosotros, yo recuerdo todo el esfuerzo y todos los días 26 

ahí caminamos visitando diputados para que nos dieran el apoyo al proyecto y lo logramos en un 27 

tiempo récord y gracias a usted, sin ese proyecto hoy día no tuviéramos tantas estaciones como 28 
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decía el compañero Randall y ejemplo la estación de Cariari es un ejemplo de eso, la estación 1 

ahora de Talamanca y todas.  2 

Yo recuerdo que la vez pasada no tenían recursos a través de esa ley por el esfuerzo suyo y otros 3 

compañeros que nos visitaron se logró el apoyo y hoy día tienen recursos para poder hacer 4 

inversión. Claro que hace falta salir de la regla fiscal, de lo contrario y de nada ganamos con 5 

tener recursos si al final no podemos gastarlos.  6 

Entonces a mí me parece que el apoyo lo tiene que dar este Concejo y ojalá que lo den todos los 7 

Concejos del país, porque al final sea donde sea que se vaya a construir una estación de 8 

bomberos es ganancia para los pueblos y para que puedan crecer más y el esfuerzo que ustedes 9 

hacen.  10 

Aquí hoy lo acompañan varios compañeros del cuerpo de bomberos de aquí de la estación de 11 

Guápiles y también de Cariari y día a día hacen un esfuerzo enorme para mejorar el cantón y 12 

para cubrir las necesidades que tenemos todos los días, porque es todos los días el esfuerzo y a 13 

mí me consta los esfuerzos enormes que hacen aquí en Cantón.  14 

Ojalá que, así como este Concejo que los va a apoyar, ojalá que los demás y tal vez ahí pedirles a 15 

los demás compañeros en la moción no la vi más, pero me parece que deberíamos de pedir el 16 

apoyo a las demás Concejos del país para que se unan a esto y no solo a los compañeros 17 

regidores y Municipalidades, sino que también los diputados. Yo sé que los diputados de la 18 

provincia están, pero no basta solo los diputados de la provincia necesitamos los demás 19 

diputados del país para poder que saquen y ojalá que un tiempo récord el proyecto para que se 20 

salgan de la regla fiscal.  21 

Porque aquí podemos sacar acuerdos y pedir, pero si al final no hay voluntad allá arriba ahí 22 

pueden pasar estos tres años y al final no se logra, entonces hace falta voluntad de los diputados, 23 

que los diputados apoyen y el mismo poder ejecutivo que ahora están en extraordinaria para que 24 

convoque el proyecto y puedan avanzar.  25 

Así es que Roberto lo felicito por esa lucha porque ustedes desde que está en el cuerpo de 26 

bomberos que yo lo conozco es un hombre luchador y ha hecho muchísimo por el cuerpo de 27 
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bomberos y por este país, así que lo felicito y sigue adelante y usted y sus compañeros que están 1 

detrás de usted ayudándole.  2 

Reg. Suplente. Rosbill Arguello Badilla.  3 

Saluda, Don Héctor mis respetos viéndolo a los ojos le agradezco y felicito a todos los bomberos 4 

no solo el cantón de Pococí sino de todo el país.  5 

Yo quiero nombrar a evangelista Quirós Ulloa y al doctor Fallas ya fallecidos ambos y se me 6 

olvida otro de aquí de Guápiles, Don Álvaro Torres a estos tres los nombro porque estoy seguro 7 

de que ellos estarían aquí hoy dando la lucha.  8 

Muy breve mi participación resulta que soy Guapileño y trabajaba en la hielera de los López y 9 

sonaba la sirena verdad y salía el doctor Fallas precisamente, Álvaro, Luis Sánchez, Pilo (que me 10 

disculpe por el apodo con mucho cariño) y otros y resulta que, los héroes los recuerdo 11 

claramente desde hoy tenía yo como unos 14 años y una grabadora y a Don Miguelón corriendo 12 

para dar la noticia que para dónde iban los bomberos, que qué era lo que estaba pasando. Les 13 

cuento esto porque después con el tiempo ya con el tiempo ya pasamos a formar parte del grupo 14 

nación destacado en el periódico Al Día y siempre para mí fue una gran satisfacción de ir a hacer 15 

estas noticias, no por figurar ni por lo que me pagaban, era por demostrar la labor, cómo la vida 16 

está en juego y no les importa absolutamente nada, cómo una persona de estas desde que se mete 17 

a eso sabe que sale de la casa, pero muy difícil que pueda llegar verdad, andan pensando en eso.  18 

Entonces tenía que hacer uso del micrófono hoy como regidor para recordar que nosotros somos 19 

los políticos, que hay unos políticos que hacen unas leyes y que hacen algunas cosas que dejan 20 

unos amarres, como por ejemplo este que se está viendo hoy, pero nosotros políticos gobierno 21 

local del cantón de Pococí vamos a dar una idea y vamos a luchar para que ahí se abra algún 22 

espacio o lograr que ellos cambien lo que se ha hecho.  23 

Esta es la parte política la que le toca aquí discutir, leer y presentar las propuestas, yo soy 24 

suplente, hago uso de la palabra únicamente para felicitarlos y sabedor de que mis compañeros 25 

ya están cada uno de ellos maquinando la mejor idea que se va a presentar para que esto se dé.  26 

Definitivamente cuando se hizo la ley no sé con qué intención se hizo la verdad, porque se está 27 

dejando muchos grupos como ustedes amarrados simple y sencillamente, pero como en esta vida 28 
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todo es posible y de la mano de Dios se buscan las soluciones y se llegan a ellas, hoy empezó la 1 

lucha aquí en el Concejo Municipal de Pococí, tenemos un alcalde de la calidad del licenciado 2 

Manuel Hernández que ya fue diputado, que conoce bien la materia y aquí hay muchos 3 

compañeros que están deseosos de colaborar Gracias presidente. siempre la emoción me llena 4 

cuando hay un tema como estos en donde están aquí a la par de nosotros personas que, 5 

definitivamente valen muchísimo más que el dicho que dice que lo que pesan en oro Muchas 6 

gracias bendiciones.  7 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  8 

Primeramente, agradecerles por el tiempo que han sacado para visitar los Concejos Municipales 9 

donde el cantón tiene algún interés en infraestructura que es tan importante por ejemplo Pococí 10 

con el tema de Tortuguero. Quiero felicitar a un Héctor el cual es todo un personaje en nuestro 11 

país, con 40 años de trayectoria en los bomberos. Definitivamente Don Héctor, lo poco que lo 12 

conozco puedo decir que es una persona honesta, es un caballero y sobre todo un gran líder, 13 

quiero también felicitarlos a todos ustedes porque el estar ahí sentados detrás de don Héctor o a 14 

la par, quiere decir que ustedes también comparten la visión y la necesidad que él viene a 15 

exponer el día de hoy, quiero decirle también Don Héctor que la estación de bomberos y de 16 

Cariari en esas dos estaciones trabajan grandes personas, que siempre nos han abierto la puerta y 17 

que cuando los hemos tenido que llamar por una emergencia de esta Municipalidad siempre 18 

están presentes, cuando hemos tenido emergencias el centro o el control de mando es en los 19 

bomberos, los llegamos, ahí los incomodamos un poquito, pero siempre nos reciben y nos tratan 20 

bien.  21 

Este año cumplen 158 años qué gran camino ¿qué haríamos en Costa Rica sin los bomberos?, 22 

¿qué haríamos en Costa Rica si en la Cruz Roja? qué haríamos en Costa Rica sin la Caja 23 

Costarricense del Seguro Social?, ¿y sin los Gobiernos Locales?, seríamos otro un país 24 

totalmente diferente.  25 

Yo hoy quiero también y le mando también que me le lleve unos saludos a David Bermúdez, que 26 

siempre es amigo de este Concejo, amigo mío y que siempre está ahí, también apoyando en todas 27 

las gestiones que se hacen desde los bomberos en la Asamblea Legislativa.  28 
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Yo quiero hacer dos propuestas:  1 

Propuesta N°1:  2 

Siguiendo las palabras del licenciado Manuel Hernández que es un hombre con experiencia 3 

parlamentaria, tenemos un exdiputado como alcalde eso no se brinca nadie él nos dio un consejo 4 

que le pidiéramos al poder ejecutivo que convocara el proyecto en estas sesiones extraordinarias 5 

entonces, que la primera propuesta sea esa, que sea de todo es honorable Concejo:  6 

Pedirle muy respetuosamente al poder ejecutivo que por favor convoque el Expediente 7 

23.330 en estas convocatorias extraordinarias que tienen ellos, primero para que puedan 8 

conocerse. Esa sería la primera propuesta en discusión la propuesta. Suficientemente discutida, 9 

entonces vamos a someter la votación y que sea una propuesta de todo el Concejo en pleno, los 10 

que estén de acuerdo por favor levantar la mano para que se va a acuerdo en firma y es pensado 11 

todo trámite.  12 

Por Unanimidad SE ACUERDA: Se aprueba la propuesta del Concejo Municipal de 13 

Pococí en pleno: Se Solicita al Poder Ejecutivo que convoque y se conozca el expediente 14 

N°23.330 “MODIFICACIÓN DEL TÍTULO IV DE LA LEY N°. 9635 15 

FORTALECIMIENTO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS DEL 03 DE DICIEMBRE DE 16 

2018”. Para que se excluya de la regla fiscal al benemérito Cuerpo de Bomberos. Se 17 

Dispensa del Trámite de Comisión. Acuerdo Definitivamente Aprobado.  18 

Propuesta N°2:  19 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  20 

En procura de la apertura de una estación de bomberos en la comunidad de Tortuguero, así como 21 

el fortalecimiento de todas las estaciones de bomberos del país, este Concejo acuerda solicitar a 22 

los señores y Señoras diputadas que se excluya al Benemérito Cuerpo de Bomberos de la 23 

regla fiscal en el proyecto de ley 23.330.  24 

Sin duda la comunidad de Tortuguero además de representar un punto de interés turístico 25 

nacional e internacional, carece de los recursos necesarios para la atención de las emergencias 26 

que con frecuencia presentan en esta localidad. En discusión la propuesta.  27 

Sr. Alcalde Manuel Hernández Rivera.  28 
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A mí me parece que, el problema es que la moción que se está presentando no va a ayudar 1 

mucho porque podría crear a otros Concejos Municipales un poquitito de rencilla, porque 2 

después ellos nos van a decir “claro Pococí porque le van a hacer una estación de bomberos en 3 

Tortuguero” entonces me parece que el acuerdo deberían de redactarlo diferente, digamos apoyar 4 

pero solicitar a la vez el apoyo sin mencionar que se va a construir una estación de bomberos, 5 

porque al final podría ser que algunos de allá del otros cantones digan “nombres Pococí tiene dos 6 

y le van a hacer una más” entonces, a mí me parece que es mejor cambiar la reacción.  7 

Que se le solicita el apoyo a las demás municipalidades para que el Poder Ejecutivo conozca el 8 

proyecto para que se saque de la regla fiscal.  9 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  10 

De acuerdo, siguiendo las recomendaciones del licenciado Manuel Hernández entonces, el 11 

acuerdo quedaría de la siguiente forma: “Que este Concejo Municipal acuerde, solicitar a los 12 

señores y señoras diputadas, que se excluya al benemérito cuerpo de Bomberos de la regla fiscal 13 

en el proyecto de ley 23.330, además que, el excluir a los bomberos de la regla fiscal va a venir 14 

a fortalecer los diferentes cantones del país con sus diferentes proyectos que todos tienen. Y 15 

pedirle en el mismo acuerdo a todos los Concejos Municipales de este país que brinden un voto 16 

de apoyo positivo para que el Benemérito Cuerpo de Bomberos sea excluido de la regla fiscal en 17 

el proyecto de ley 23.330”.  18 

Si alguien quiere hacerle alguna enmienda o mejorarle un poco la redacción este es el momento, 19 

pero si no, eso es lo que estaríamos presentando como Concejo Municipal para que sea 20 

notificado a todos los Concejos Municipales de este país y a la Comisión de Hacendarios que ve 21 

esta discusión de este proyecto en la Asamblea Legislativa, los que estén de acuerdo favor 22 

levantar la mano.  23 

Por Unanimidad SE ACUERDA: El Concejo Municipal de Pococí, solicita a los señores y 24 

señoras diputadas, que se excluya al Benemérito Cuerpo de Bomberos de la regla fiscal en 25 

el proyecto de ley 23.330. Se solicita a todos los Concejos Municipales del país que brinden 26 

un voto de apoyo positivo para que el Benemérito Cuerpo de Bomberos sea excluido de la 27 

regla fiscal. Se Dispensa del Trámite de Comisión Acuerdo Definitivamente Aprobado.  28 
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Reg. Randall Torres Barrientos.  1 

Decirle también, que nosotros nos ponemos a las órdenes, si hay que hacer alguna marcha 2 

pacífica, ir hasta San José hasta la Asamblea, ya sea vestidos de blanco o de azul del color que 3 

usted quiera, de los colores de bomberos de Costa Rica cuente con cada uno de nosotros para 4 

para ir y apoyar gracias.  5 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  6 

Para cerrar, yo quisiera decirle que ellos vienen a pedir esto como lo explicó Don Héctor al 7 

inicio, porque ellos mismos generan los recursos, los recursos no salen del Poder Ejecutivo y 8 

Hacienda, los recursos los generamos todos nosotros con los impuestos que pagamos y los 9 

diferentes servicios y las diferentes cosas que nos toca a nosotros en nuestros deberes como 10 

costarricenses.  11 

Entonces a veces yo siento que la regla fiscal si bien es cierto el espíritu de ella es muy buena, 12 

porque es garantizar que se gaste bien los recursos, pero en este caso siento que en la salud, en la 13 

educación, en los servicios de rescate no debería haberse aplicado la regla fiscal, pero bueno, 14 

esas son las leyes que salen de nuestra Asamblea Legislativa y que nos corresponde respetar, 15 

pero si tenemos que hacer este manifestaciones o irlos apoyar cuente con este Concejo que ahí 16 

vamos a estar Don Héctor.  17 

Sr. Héctor Chaves León. Director General de Bomberos.  18 

Primero que todo, muchísimas gracias por el apoyo, yo creo que es claro y lo dijo por acá el 19 

señor regidor, bomberos somos todos, todos tenemos que cumplir alguna vez en algún momento 20 

alguna función de las que nosotros desempeñamos y es claro también que, todo lo que estamos 21 

promoviendo es para las mismas comunidades verdad, ahí es donde se necesita realmente 22 

fortalecer el servicio.  23 

Yo quisiera agradecerles a los compañeros de Guápiles y a los compañeros de Cariari que 24 

muchos están su día libre o son bomberos voluntarios, que se hayan venido a sumar porque como 25 

le decía don Manuel, ellos creen el proyecto, un proyecto que va a fortalecer los servicios que 26 

nosotros brindamos.  27 
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Una pequeña consulta, cuando hablaron de enviarlo a la comisión de Hacendarios también que 1 

valoren la posibilidad de mandarlo a todos los diputados, no solo los de la comisión de 2 

Hacendarios porque al final vamos a la segunda etapa y ahí todos votan verdad.  3 

Entonces si valoraran ahí que se les llegue a todos los diputados para que en el momento en que 4 

vayamos a la votación al plenario, ellos conozcan también la posición de ustedes y muchísimas 5 

gracias muy amables.  6 

Sra. Pdta. Yaslyn Morales Grajal.  7 

Entonces hagámosle una adición, que se le adjunte, que se les notifique a todos los 57 señores 8 

diputados el acuerdo y que se incluya en el acuerdo, Los que estén de acuerdo valga la 9 

redundancia.  10 

Por Unanimidad SE ACUERDA: Se aprueba solicitar el apoyo a todos los diputados de la 11 

Asamblea Legislativa. Se Dispensa del Trámite de Comisión. Acuerdo Definitivamente 12 

Aprobado.  13 

Reg. Randall Torres Barrientos.  14 

Se me había ido ahorita me acordé, que la Asociación del Barrio Pinares, tiene un parquecito y 15 

ellos estaban con un proyecto de hacer un parque en honor al bombero, entonces ahí más 16 

adelante podemos ver cómo podemos desarrollarlo, para que los niños puedan desarrollar ese 17 

amor, desde muy chiquitos puedan desarrollar ese amor y se conviertan en bomberos verdad, 18 

Entonces creo que es una forma de rendirles homenaje también por esa gran labor que 19 

desempeña.  20 

 ACUERDO N°06 EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA DE OFICIO SMP-21 

762-2023 APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 22 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 23 

6.-REF.2826/2023 FIRMADO POR SRA. ANA PATRAICIA MURILLO DELGADO, 24 

DEPRO SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE BELEN 25 

ASUNTO:  TRANSCRIPCIÓN DE ACUERDO 26 

La suscrita Secretaría del Concejo Municipal de Belén, le notifica el acuerdo tomado, en la 27 

Sesión Ordinaria No.28-2023, celebrada el nueve de mayo del dos mil veintitrés y ratificada el 28 
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dieciséis de mayo del año dos mil veintitrés, que literalmente dice: 1 

CAPÍTULO VI 2 

MOCIONES E INICIATIVAS 3 

ARTÍCULO 26. Se conoce Moción que presenta la Regidora Propietaria Zeneida Chaves. 4 

Adultos Mayores y transporte publico Esto es lo que dice la ley 5 

3503 sobre el pago del pasaje: 6 

"(.) Las personas mayores de 65 años viajaran sin costo alguno en los desplazamientos que NO 7 

excedan de 25 kilómetros. 8 

En desplazamientos mayores de 25 kilómetros y menores de 50 kilómetros, pagarán el 50% del 9 

pasaje En desplazamientos mayores a 50 kilómetros pagarán el 75% del pasaje" 10 

Hoy hay absoluto descontrol en la entrega de cédulas y además lo aprovechan los choferes para 11 

hacer fraude, dándole un mal trato al adulto mayor. Además, la Aresep hizo un reconocimiento 12 

en el 2012 y el mismo fue de 5.00 colones. Y estimaban un 2,99% de adultos. Hoy anda 13 

alrededor de un 11% y esos cinco colones deberían ser por lo menos 15.00 14 

Según el Decreto Ejecutivo 40659 en el artículo 6 que dice" 15 

ARTÍCULO 6- Modifiqúese el inciso a) del artículo 165, del Decreto Ejecutivo N° 26831, 16 

"Reglamento de la Ley de Igualdad de Oportunidades para Personas con Discapacidad", 17 

publicado en La Gaceta N° 75 del 20 de abril de 1998, para que se lea de la siguiente manera: 18 

Se deberá disponer de un mínimo de cuatro asientos preferenciales que puedan ser utilizados por 19 

personas que por su condición presenten dificultades para el desplazamiento y la movilidad, tales 20 

como: personas con apacidad, personas adultas mayores y mujeres embarazadas. Además, se 21 

deberá contar con un espacio 22 

para que se transporte una persona usuaria de silla de ruedas. Todos debidamente señalados. 23 

La población Adulta Mayor ha presentado un gran aumento y en el transporte publico 4 asientos 24 

preferenciales no son suficientes para brindar accesibilidad e igualdad a adultos mayores y 25 

personas con discapacidad. Hemos recibido muchas quejas de parte de los Adultos Mayores con 26 

respecto al trato discriminatorio de los choferes buses de empresas de transporte privadas, en las 27 

que para evitar estos malos tratos muchos no gozan de su derecho estipulado en la ley ley 3503 28 
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que anteriormente citamos y prefieren pagar el pasaje. Bien entendemos que al pertenecer al 1 

sector privado no hay mucho que podamos hacer. Por lo tanto, dentro de nuestras posibilidades 2 

como Municipalidad y cantón amigo de los adultos mayores propongo: 3 

- Coordinar charlas de concientización, servicio al cliente, trato al adulto mayor e inclusión para 4 

choferes de transporte de empresas privadas 5 

Evaluar la posibilidad de proponer el aumento mínimo de asientos preferenciales según las 6 

necesidades de los Adultos mayores y las personas con discapacidad. 7 

La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, detalla que yo les quería solicitar en el acuerdo porque 8 

esto no es solo para Belén, ojalá que sea avalado a nivel país que esto lo compartamos a todas las 9 

Municipalidades que se lo enviamos a la ARESEP para que hagan conciencia sobre esto se lo 10 

compartamos al CTP y podamos nosotros de verdad ser los primeros en reclamar esto que a 11 

nosotros nos hicieron un reclamo la población de adultos mayores en el pasado convivio ellos lo 12 

exclamaron y con dolor lo decían preferimos pagar antes de lo que nosotros recibimos por parte 13 

de los choferes y yo les decía a ellos que eso no puede quedar simplemente en una queja esto 14 

tiene que ser escuchado porque es un sentimiento que no crean, que era uno era la mayoría en 15 

todos los focos que se hizo el diagnóstico de parte del Ministerio de Salud, eso era el común 16 

denominador lo que ellos sentían a la hora de utilizar los servicios públicos. 17 

La Regidora Propietaria Maña Antonia Castro, apunta que estoy muy de acuerdo con la moción 18 

mi mamá cuando viajaba en bus o iba a algún lado montones de veces la dejaron porque el bus 19 

prefería no parar para no subir un adulto mayor lo sé por experiencia propia que así funciona, 20 

ahora yo no puedo decir que los choferes cometen fraude eso no puedo decir, pero sí estoy de 21 

acuerdo con la moción y me parece que se le daría de mandar también al CONAVI para que 22 

dejen de estar con esas ilusiones de que los buses, tienen que tener más años porque necesitan 30 23 

años y esos ni siquiera, suben ni a un adulto mayor ni mucho menos a una persona diría que será 24 

que algunos funcionarios del Gobierno Central no tienen papá y mamá viejitos que viajan en bus 25 

no sé, pero la sensibilidad sí hace falta y a nivel gubernamental hace falta porque si lo vemos 26 

aquí en el Cantón de Belén yo lo estoy externando públicamente a mi mamá la dejaban votada 27 

preferían no subirlo, cuántas personas hemos visto esa experiencia muchos, pero tal vez solo en 28 
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el Gobierno Central no y necesitamos que tengan sensibilidad. 1 

La Regidora Suplente Marjorie Torres, comunica que total apoya la moción, yo creo que es 2 

importante, yo en muchísimos años que he viajado en bus a veces veía que los mismos choferes 3 

no les dan las mismas empresas las herramientas como las maquinitas, donde pasan la cédula, 4 

sino que tenían que llenarlo a mano obviamente los choferes y eso les tomaba y su ratito, la gente 5 

las personas mayores preferían y pagar el pasaje que verse capacidad, personas adultas mayores 6 

y mujeres embarazadas. Además, se deberá contar con un espacio 7 

para que se transporte una persona usuaria de silla de ruedas. Todos debidamente señalados. 8 

La población Adulta Mayor ha presentado un gran aumento y en el transporte publico 4 asientos 9 

preferenciales no son suficientes para brindar accesibilidad e igualdad a adultos mayores y 10 

personas con discapacidad. Hemos recibido muchas quejas de parte de los Adultos Mayores con 11 

respecto al trato discriminatorio de los choferes buses de empresas de transporte privadas, en las 12 

que para evitar estos malos tratos muchos no gozan de su derecho estipulado en la ley ley 3503 13 

que anteriormente citamos y prefieren pagar el pasaje. Bien entendemos que al pertenecer al 14 

sector privado no hay mucho que podamos hacer. Por lo tanto, dentro de nuestras posibilidades 15 

como Municipalidad y cantón amigo de los adultos mayores propongo: 16 

- Coordinar charlas de concientización, servicio al cliente, trato al adulto mayor e inclusión para 17 

choferes de transporte de empresas privadas 18 

Evaluar la posibilidad de proponer el aumento mínimo de asientos preferenciales según las 19 

necesidades de los Adultos mayores y las personas con discapacidad. 20 

La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, detalla que yo les quería solicitar en el acuerdo porque 21 

esto no es solo para Belén, ojalá que sea avalado a nivel país que esto lo compartamos a todas las 22 

Municipalidades que se lo enviamos a la ARESEP para que hagan conciencia sobre esto se lo 23 

compartamos al CTP y podamos nosotros de verdad ser los primeros en reclamar esto que a 24 

nosotros nos hicieron un reclamo la población de adultos mayores en el pasado convivio ellos lo 25 

exclamaron y con dolor lo decían preferimos pagar antes de lo que nosotros recibimos por parte 26 

de los choferes y yo les decía a ellos que eso no puede quedar simplemente en una queja esto 27 

tiene que ser escuchado porque es un sentimiento que no crean, que era uno era la mayoría en 28 
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todos los focos que se hizo el diagnóstico de parte del Ministerio de Salud, eso era el común 1 

denominador lo que ellos sentían a la hora de utilizar los servicios públicos. 2 

En transporte público, también tenemos un llamado como usuarios a también levantar la mano y 3 

la voz cuando ocurren injusticias como las que muchas veces pasas con los adultos mayores, el 4 

que se monta un bus y ve que el chofer sigue directo cuando hay una persona ahí también es 5 

bueno que se le llama la atención y se le diga al chofer y se ponga una denuncia también en ese 6 

sentido porque es un tema de todos al final el transporte público en un bus pueden que va en 7 

movimiento ocurre inclusive, también qué pasa y no necesariamente con una persona adulta 8 

mayor también con un niño o cualquier tipo de persona, cualquier injusticia no tiene por qué 9 

tolerarse ahí también es un llamado a todos porque al final de cuentas la calidad del servicio 10 

también va no solamente en el bus en el chofer en la ruta que realiza por donde transita en la 11 

carretera por la que pasa siento también en el ambiente en el que yo estoy viajando que viajamos 12 

muchas personas ahí, muchas veces el hecho de la consideración de que una ventana va abierta a 13 

un adultos mayores está lloviendo y va al aguacero y la ventana sigue abierta cosas que no, parte 14 

de la misma calidad y al final todo empieza por mí y termina conmigo mismo estoy de acuerdo 15 

con la Moción en ese sentido y ojalá que sí efectivamente el Gobierno necesario que le tome esa 16 

esa empatia como dice Zeneida para con todos y en este caso con los adultos mayores, 17 

mencionaba ahora que también esto es bueno que se le comparta a otras instituciones. 18 

La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, considera que primero que todo pasarlo a todas las 19 

Municipalidades e intendencias también para enviárselo para que considere a CONAVI ARESEP 20 

y también al CTP que es el ente regulador de transporte público eso, sería mis recomendaciones 21 

para que sea enviado a esta moción y gracias, porque ha sido apoyada por los Regidores 22 

invitados a todos como Concejo Municipal en pleno a apoyarla. 23 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: PRIMERO: Avalar la Moción presentada. 24 

SEGUNDO: Coordinar charlas de concientización, servicio al cliente, trato al adulto mayor e 25 

inclusión para choferes de transporte de empresas privadas. TERCERO: Evaluar la posibilidad 26 

de proponer el aumento mínimo de asientos preferenciales según las necesidades de los Adultos 27 

mayores y las personas con discapacidad. CUARTO: Remitir copia del presente acuerdo a las 28 
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Municipalidades del país, ARESEP, CONAVI, CTP. 1 

La Regidora Propietaria Maña Antonia Castro, apunta que estoy muy de acuerdo con la moción 2 

mi mamá cuando viajaba en bus o iba a algún lado montones de veces la dejaron porque el bus 3 

prefería no parar para no subir un adulto mayor lo sé por experiencia propia que así funciona, 4 

ahora yo no puedo decir que los choferes cometen fraude eso no puedo decir, pero sí estoy de 5 

acuerdo con la moción y me parece que se le daría de mandar también al CONAVI para que 6 

dejen de estar con esas ilusiones de que los buses, tienen que tener más años porque necesitan 30 7 

años y esos ni siquiera, suben ni a un adulto mayor ni mucho menos a una persona diría que será 8 

que algunos funcionarios del Gobierno Central no tienen papá y mamá viejitos que viajan en bus 9 

no sé, pero la sensibilidad sí hace falta y a nivel gubernamental hace falta porque si lo vemos 10 

aquí en el Cantón de Belén yo lo estoy externando públicamente a mi mamá la dejaban votada 11 

preferían no subirlo, cuántas personas hemos visto esa experiencia muchos, pero tal vez solo en 12 

el Gobierno Central no y necesitamos que tengan sensibilidad. 13 

a- La Regidora Suplente Marjorie Torres, comunica que total apoya la moción, yo creo que 14 

es importante, yo en muchísimos años que he viajado en bus a veces veía que los mismos 15 

choferes no les dan las mismas empresas las herramientas como las maquinitas, donde pasan la 16 

cédula, sino que tenían que llenarlo a mano obviamente los choferes y eso les tomaba y su ratito, 17 

la gente las personas mayores preferían y pagar el pasaje que verse 18 

ACUERDO N°07 EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA DE OFICIO 19 

REF.2826/2023 APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 20 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 21 

7.-CORREO ELECTRÓNICO ENVIADO POR JEAN PAUL ESPINOZA ARCEYUT 22 

CONSEJO DE LA PERSONA JOVEN 23 

ASUNTO:  SE ADJUNTA COPIA DE OFICIO CP-J-JS-OF-033-2023 FIRMADO POR 24 

EMMANUEL ANTONIO MÚÑOZ ORTÍZ, SECRETARIO DE JUNTA DIRECTIVA, 25 

CONSEJO DE LA PERSONA JOVEN  26 

Buenas tardes, reciban un cordial saludo por parte del Consejo de la Persona Joven (CPJ). 27 



  

 

 

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N° 249 PERIODO 2020-2024 

23 MAYO 2023 

  

P á g i n a  51 | 89 

 

 Siguiendo con el orden correspondiente del trámite para la transferencia del recurso 1 

presupuestario asignado al Comité Cantonal de la Persona Joven de Orotina se adjunta 2 

el acuerdo de Junta Directiva de aprobación para la transferencia de recursos. 3 

(17) Comité Cantonal de la Persona Joven de Orotina, proyecto denominado: Juventudes que 4 

dejamos huella 2023, a ser financiado con los recursos asignados por el CPJ por un monto 5 

ordinario de ₡ 3.550.958,00 (Tres millones quinientos cincuenta mil novecientos cincuenta y 6 

ocho colones con 00/100). Notificar este acuerdo al Comité Cantonal de la Persona Joven de 7 

Orotina, a la Dirección Ejecutiva del Consejo de la Persona Joven y a la Municipalidad de 8 

Orotina. 9 

 A manera de recordatorio, para continuar con el trámite para la transferencia el área 10 

financiera de la Municipalidad debe remitir al CPJ, al correo proyectosccpj@cpj.go.cr lo 11 

siguiente: 12 

• Oficio de solicitud de transferencia (se adjunta machote), recordar detallar la cuenta 13 

IBAN.  14 

• Adjuntar el oficio de aprobación de la Contraloría General de la República, donde 15 

se detalle el monto aprobado con destino especifico al Comité Cantonal de la Persona 16 

Joven. 17 

Cualquier consulta, pueden comunicarse con su promotor (a) a quien copio en este correo, 18 

estamos para atenderle. 19 

ACUERDO N°08 EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA DE CORREO 20 

ELECTRÓNICO. APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 21 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 22 

8.-CORREO ELECTRÓNICO ENVIADO POR JENNIFER GUTIÉRREZ BLANCO, 23 

AREA DE ASISTENCIA A PARTIDOS POLÍTICOS, TRIBUNAL SUPREMO DE 24 

ELECCIONES 25 

ASUNTO:   Conferencia Virtual: Tribunal Supremo de Elecciones y Municipalidades: 26 

interacciones, relaciones y sinergias. 27 

mailto:proyectosccpj@cpj.go.cr
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La labor de organización, administración y arbitraje de los procesos electorales locales cada 4 1 

años, establece un vínculo natural entre el régimen municipal costarricense y el Tribunal 2 

Supremo de Elecciones. Sin embargo, este vínculo se amplía cuando: 3 

  4 

“…la función jurisdiccional del TSE, que abarca el conocimiento de 5 

los recursos de amparo que llegaren a establecerse contra las 6 

autoridades municipales electas, la cancelación de sus 7 

credenciales (que conlleva disponer la respectiva sustitución), 8 

como también juzgar los ilícitos de beligerancia política en que 9 

pueda estar implicado cualquier funcionario municipal. A todo lo 10 

anterior se suman, por un lado, las responsabilidades del TSE en la 11 

realización de consultas populares a nivel local y, por el otro, la 12 

atención de las solicitudes de opinión jurídica o de interpretación de 13 

las normas electorales que formulen los gobiernos municipales. 14 

(Luis Antonio Sobrado, 2020) 15 

 Es por esto que el IFED y la Fundación Konrad Adenauer le invitan a la siguiente 16 

conferencia virtual: 17 
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 1 

ACUERDO N°09 EL CONCEJO MUNICIPAL TOMA NOTA CORREO 2 

ELECTRÓNICO.  3 

APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 4 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 5 

9.-OFICIO N° 04365-2023DHR- FIRMADO POR HAZEL DIAZ MELENDEZ, 6 

DEFENSORIA DE LOS HABITANTES 7 

ASUNTO: NOTIFICACIÓN DE ADMISIBILIDAD Y SOLICITUD DE INFORME A 8 

FUNCIONARIO 9 

La Defensoría de los Habitantes recibió de la señora Ana Silenia Granados Mora, portadora de la 10 

cédula 11 

de identidad No.106300993, una solicitud de intervención el día 25/04/2023 09:16:03, mediante 12 

la cual 13 
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El 1° de marzo del presente año, remitió a la Municipalidad de Orotina, una serie de documentos 1 

para el visado de planos de 2 propiedades que tiene en Palma Real de Limonal de Orotina, los 2 

documentos iban completos y firmados según requerimientos de la municipalidad. 3 

Al consultar por el trámite, le envían una nota indicando que debe contratar un topógrafo para 4 

realizar el visado de planos, lo cual no entiende dado que es la dueña. Ya había hecho la 5 

inversión y le pagó a un topógrafo para que me re-hiciera los planos, ya que los planos viejos, ya 6 

visados por la municipalidad, ya se vencieron. Volvió a contratar a un topógrafo para que 7 

presentara todos los documentos a la municipalidad: el formulario, los planos, las minutas, la 8 

disponibilidad de agua, todos los requisitos solicitados; y y no recibió respuesta hasta el 14 de 9 

abril por medio del oficio OFICIO MO-A-DPDT-GT-RVC-011-2023, en el que se deniega la 10 

solicitud. 11 

Intentó realizar la solicitud de revocatoria, pero al presentar el topógrafo la misma le indicaron 12 

que no podían recibirla porque no era el dueño de la propiedad, ante lo cual se siente indignada 13 

porque en primera instancia le indican que el trámite no lo puede hacer ella, solamente el 14 

topógrafo, y por eso ni siquiera le daban respuesta de cómo avanzaba la valoración, y 15 

posteriormente le indican que el topógrafo no puede apelar la resolución. 16 

Dado que presentó el caso ante la Contraloría de Servicios, la citaron para el 10 de mayo a una 17 

reunión donde tenía entendido que participarían el topógrafo, el alcalde y una persona de la 18 

contraloría de servicios, sin embargo habían 9 personas, todas muy silenciosas, excepto el asesor 19 

legal que tomó la palabra cedida por el señor alcalde y empezó a regañarla, ante lo cual la 20 

habitante tuvo que decirle que no la sermoneara que y que ella era fácil de amedrentar, así que 21 

bajó el tono, pero en resumen le indicó que la calle pública no ha sido cedida por el tercero, y 22 

que después de que la ceda, tienen que hacer un estudio técnico, para ver la disponibilidad de los 23 

servicios y ellos no están de acuerdo con que se segregue. 24 

Consultó en esa reunión si había plan regulador, y resulta que no hay, y desconoce si en efecto la 25 

segregación la pueden negar. 26 

El 10 de mayo aprovechó que estaba en la Municipalidad y envió una nota solicitando si era 27 

factible hacer ese estudio antes o ir adelantándolo, porque siente que le cerraron todas las 28 
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puertas, porque tendría que volver a pagar para que se haga un plano de 2.000 metros. que es la 1 

finca madre actual y aun así no le dan seguridad de visado. 2 

Que se intervenga porque considera una burla el tratamiento de la situación, que no le brinden 3 

información del trámite, que no le visen planos que ya tenía visados con anterioridad. Requiere 4 

una resolución pronta y la Municipalidad de Orotina solamente ha puesto trabas, y siente que 5 

por intentar que se le visen los planos y estar insistiendo en la gestión, más bien la han 6 

discriminado. Siente también que la contraloría de servicios en lugar de revisar de manera 7 

transparente el proceso, se puso del lado de los denunciados, y eso también debe investigarse. 8 

Mediante este acto se notifica a la persona interesada la admisión de la solicitud de intervención 9 

para su trámite; es importante aclarar que esto no significa que se hayan aceptado como ciertos 10 

los hechos que en ella se enuncian. Además, el que se le dé trámite a esta solicitud NO 11 

INTERRUMPE ningún plazo administrativo o judicial. 12 

Para iniciar el trámite correspondiente, la Defensoría de los Habitantes, le solicita a la institución 13 

que en el plazo de CINCO DÍAS HÁBILES contados a partir del día siguiente de recibida esta 14 

comunicación, de conformidad con el artículo 20 de la Ley de la Defensoría de los Habitantes N 15 

7319, se sirva remitir a esta institución un INFORME en el que indique lo siguiente: 16 

1.- Referirse en forma pormenorizada a la denuncia presentada por la interesada y a las acciones 17 

que se están adoptando para atender la solicitud planteada. Indicar el nombre de los funcionarios 18 

que están realizando dicha valoración. 19 

2.- Informar a la Defensoría cuál es el motivo por el cual no se le ha otorgado el visado 20 

solicitado, señalar el fundamento legal de dicha denegatoria y si la Municipalidad cuenta con 21 

Plan Regulador. En caso de que se cuente con el mismo, referirse lo que dispone en torno al 22 

visado solicitado. 23 

3.- Remitir copia de la respuesta brindada al oficio de fecha 3 de mayo de 2023, presentado por 24 

la interesada. 25 

4.- Informar qué acción debe emprender la señora Granados Mora a efectos de que pueda 26 

otorgársele los visados a los planos presentados. 27 

5.- Aportar copia de la documentación que se considere pertinente. 28 
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Además de referirse a lo solicitado anteriormente, deberá adjuntar las pruebas que correspondan. 1 

De igual forma se le solicita comunicar a la Defensoría de los Habitantes sobre cualquier trámite, 2 

gestión o información adicional que se relacione con el presente asunto. 3 

En el eventual caso de que la presente solicitud sea remitida a otro/a funcionario/a, mucho se le 4 

agradecerá informar el nombre, cargo que desempeña, número de teléfono y de fax, así como el 5 

propósito de dicho traslado. 6 

Es importante recordar que por disposición del artículo 24 de la Ley N° 7319 los órganos 7 

públicos están obligados a colaborar, de manera preferente, con las investigaciones que 8 

realice la Defensoría de los Habitantes, así como a brindarle todas las facilidades para el cabal 9 

desempeño de sus funciones de manera que no se retarde, entorpezca o dificulte esta labor. 10 

Señala textualmente dicha norma: 11 

“1.- Los órganos públicos están obligados a colaborar, de manera preferente, con la Defensoría 12 

de los Habitantes de la República, en sus investigaciones y, en general, a brindarle todas las 13 

facilidades para el cabal desempeño de sus funciones. 14 

2.- De conformidad con el ordenamiento jurídico, a la Defensoría de los Habitantes de la 15 

República no podrá denegársele acceso a ningún expediente, documentación ni información 16 

administrativa, salvo a los secretos de Estado y a los documentos que tienen el carácter de 17 

confidenciales, de conformidad con la ley.” 18 

El profesional a cargo de esta intervención es la Licda. Johanna Porras, con quien se puede 19 

comunicar por medio del teléfono 4000-8510 o a través del correo electrónico jporras@dhr.go.cr 20 

para cualquier aclaración o información adicional. 21 

El informe y los documentos podrán ser remitidos al Apartado Postal n.° 686-1005 B° México, 22 

al fax n.° 4000-8700, al correo electrónico correspondencia@dhr.go.cr o bien, presentados en 23 

las oficinas centrales de la Defensoría, situadas en B° México, Calle 22 Avenidas 7 y 11 24 

ACUERDO N°10.- EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA AL PRESIDENTE OFICIO 25 

N° 04365-2023DHR PARA QUE SE DE LA RESPUESTA CORRESPONDIENTE. 26 

SE DISPENSA DE TRÁMITE DE DICTÁMEN DE COMISIÓN.  APROBADO POR 27 

UNANIMIDAD. 28 
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SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 1 

10.- OFICIO MT-SC-08-102-2023 FIRMADO POR CARMEN DENNYS AGÜERO V 2 

SECRETARIA DEL CONCEJO, MUNICIPALIDAD DE TURRUBARES 3 

ASUNTO:  TRANSCRIPCIÓN DE ACUERDO 4 

Transcribo acuerdo lomado por el Concejo Municipal de Turrubares en Sesión Ordinaria No.25- 5 

2023, celebrada el 17 de mayo del año 2023, que dice: 6 

Considerando: Asistencia al Concejo Municipal de Turrubares, del Comité Pro-Aguas El Llano 7 

Molcnillos, Distrito San Juan de Mata, debido a la situación que vive la comunidad. 8 

Por lo tanto, los regidores firmantes, acogemos la moción presentada y recomendamos al 9 

Concejo Municipal se tome el siguiente acuerdo y se dispense del trámite de Comisión. 10 

El Concejo Municipal de Turrubares acuerda: Brindar un voto de apoyo al Comité Pro-aguas El 11 

Llano Molcnillos. Así mismo solicitar al Concejo Municipal y Alcaldía Municipal de la 12 

Municipalidad de Orotina, interceder con sus buenos oficios para que, en la medida de lo 13 

posible, a la brevedad, se les pueda solucionar el problema del agua a este sector de vecinos El 14 

Llano Molenillos, San Juan de Mata de Turrubares. 15 

Acuerdo aprobado por los regidores, Henry Rodríguez Rojas, Manuel González Castro, Alberto 16 

González Herrera, Olga Madrigal Guadamuz, Ana Jiménez Arias. Acuerdo definitivamente 17 

aprobado. 18 

Acuerdo aprobado por los regidores, Henry Rodríguez Rojas, Manuel González Castro, Alberto 19 

González Herrera, Olga Madrigal Guadamuz, Ana Jiménez Arias. Acuerdo definitivamente 20 

aprobado. 21 

ACUERDO N°11.- EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA A LA COMISIÓN DE 22 

GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN OFICIO MT-SC-08-102-2023 PARA QUE SE DE LA 23 

RESPUESTA CORRESPONDIENTE. 24 

SE DISPENSA DE TRÁMITE DE DICTÁMEN DE COMISIÓN.  APROBADO POR 25 

UNANIMIDAD. 26 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 27 

5.-DICTÁMENES DE COMISIONES 28 
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COMISIÓN PERMANENTE DE ACCESIBILIDAD 1 

SESIÓN ORDINARIA COMAD-11-23-2022-2024 2 

CELEBRADA EL 19 DE MAYO DE 2023      3 

DICTAMEN N◦ COMAD-11-23-2022-2024-2                            4 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0392-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 5 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 6 

OROTINA 7 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0455-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 8 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL 9 

EXPEDIENTE: FORMULACIÓN DEL PLAN DE ACCIÓN DE LA PONADIS COMO LO 10 

ESTABLECE EL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO Y DE INVERSIÓN PÚBLICA 11 

2023-2026 12 

CONSIDERANDO: 13 

1. Que, mediante 14 

OFICIO MO-CM-S-0243-23-2020-2024 del 29 de marzo de 2023 de la Secretaría del 15 

Concejo Municipal, se transcribió el acuerdo No. 03 tomado por el Concejo Municipal de 16 

Orotina, que consta en el acta de la Sesión Ordinaria No. 236 del 21 de marzo del 2023, 17 

que dispuso el traslado a esta comisión del oficio CONAPDIS-DE-0286-2023 firmado 18 

por Melissa Benavidez Víquez, Directora a.i. CONAPDIS.  19 

2. Que, mediante 20 

OFICIO MO-CM-S-0358-23-2020-2024 del 27 de abril de 2023 de la Secretaría del 21 

Concejo Municipal, se transcribió el acuerdo No. 25 tomado por el Concejo Municipal de 22 

Orotina, que consta en el acta de la Sesión Ordinaria No. 243 del 25 de abril del 2023, 23 

que comunicó a la Sra. Melissa Benavidez Víquez, Directora a.i. CONAPDIS el 24 

dictamen de la Comisión de Accesibilidad No. COMAD-10-23-2022-2024. 25 

3. Que, mediante 26 

OFICIO MO-CM-S-0392-23-2020-2024 del 17 de mayo de 2023 de la Secretaría del 27 

Concejo Municipal, se transcribió el acuerdo No. 16 tomado por el Concejo Municipal de 28 
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Orotina, que consta en el acta de la Sesión Ordinaria No. 246 del 09 de mayo de 2023, 1 

que trasladó a esta comisión el oficio MO-A-0455-23-2020-2024 del señor Alcalde 2 

Municipal, que indicó que la persona encargada de dicha función es Yuliana Cordero 3 

Viales, encargada de Adulto Mayor y Persona con Discapacidad. 4 

4. Que, revisado el 5 

asunto, SE RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL DE OROTINA TOMAR 6 

EL SIGUIENTE ACUERDO:  7 

ACUERDO Nº: SE COMUNIQUE el oficio MO-A-0455-23-2024 del señor Alcalde 8 

Municipal, que en lo de interés indicó: “(…)  la persona encargada de dicha función es la 9 

funcionaria Yuliana Cordero Viales, Encargada de Adulto Mayor y Persona con 10 

Discapacidad.” a la Sra. Melissa Benavidez Víquez, Directora a.i. CONAPDIS, como 11 

respuesta al punto pendiente de atender en oficio CONAPDIS-DE-0286-2023, sobre la 12 

persona funcionaria del área de planificación como enlace para la coordinación de la 13 

formulación del Plan de Acción de la Ponadis como lo establece el Plan Nacional de 14 

Desarrollo y de Inversión Pública 2023-2026. 15 

APROBADO EN FIRME Y CON UNANIMIDAD POR LOS MIEMBROS 16 

PRESENTES DE LA COMISIÓN.       17 

*************************************************************************      18 

ACUERDO N°12.- EL CONCEJO APRUEBA EN TODAS SUS PARTES DICTAMEN N◦ 19 

COMAD-11-23-2022-2024-2                            20 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0392-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 21 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 22 

OROTINA 23 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0455-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 24 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL 25 

EXPEDIENTE: FORMULACIÓN DEL PLAN DE ACCIÓN DE LA PONADIS COMO LO 26 

ESTABLECE EL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO Y DE INVERSIÓN PÚBLICA 27 

2023-2026 28 
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POR UNANIMIDAD. 1 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 2 

 ***************************************************************************                                                                                       3 

II.- COMISIÓN PERMANENTE DE CONDICIÓN DE LA MUJER 4 

SESIÓN ORDINARIA CCDM-09-23-2022-2024 5 

CELEBRADA EL 19 DE MAYO DE 2023      6 

DICTAMEN N◦ CCDM-09-23-2022-2024-2                               7 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0163-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 8 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 9 

OROTINA 10 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0223-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 11 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 12 

EXPEDIENTE: LEY NO. 10.235 LEY PARA PREVENIR ATENDER, SANCIONAR Y 13 

ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES EN LA POLÍTICA 14 

CONSIDERANDO: 15 

1. Que, mediante oficio 16 

MO-CM-S-0046-23-2020-2024 del 25 de enero de 2023, de la Secretaría de Concejo 17 

Municipal, se comunicó el acuerdo municipal no. 13 tomado en Acta de Sesión Ordinaria 18 

No. 225 del 24 de enero de 2023, que trasladó a esta comisión el oficio AL-FPLN-CDR-19 

0204-2023 de la Diputada Carolina Delgado Ramírez que solicitó: 20 

1. Aportar el reglamento 21 

emitido por el Municipio a la ley Ley N° 10.235 Ley para Prevenir, atender, sancionar y 22 

erradicar la violencia contra las mujeres en la política. Indicando las fechas de 23 

aprobación del mismo por parte de las autoridades Municipales.  24 

2. Señalar la fecha y 25 

número de alcance de Gaceta en la cual se publicó el reglamento a la Ley 10.235. Si no 26 

se ha publicado, establecer las razones de dicho incumplimiento.  27 
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3. En caso de no contar 1 

actualmente con el Reglamento, indicar las razones de dicho incumplimiento. 2 

Así como requirió a la Administración un informe de lo actuado. 3 

2. Que, con el oficio 4 

MO-A-0147-23-2020-2024 del señor Alcalde Municipal, se informó, en lo de interés: 5 

(…) 6 

(…), desde la administración se ha trabajado en: 7 

1. Conformación de comisión: MO-A-0549-22-2020-2024 8 

2. Análisis de criterios MO-A-AJ-0514-2022 y MO-A-AJ-0239-2022. 9 

3. Se dio a conocer los alcances de la Ley 10235 a los funcionarios administrativos y 10 

enviado al correo de la secretaria del Concejo Municipal, 27 de mayo del 2022. 11 

4. Reglamento modelo Ley 10235 para municipalidades: “Ley para prevenir, atender, 12 

sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en política”. 13 

5. En la sesión Ordinaria N° 174 celebrada el día 07/06 /2022, se acuerda dar por conocido 14 

el oficio MO-A-0570-22-2020-2024 firmado por Lic. Benjamín Rodríguez Vega, donde se le 15 

expreso en su última línea “Quedando en manos del Concejo Municipal sumar acciones 16 

realizadas desde el seno del órgano colegiado” 17 

3. Que, mediante oficio 18 

MO-CM-S-0065-23-2020-2024 del 01 de febrero de 2023, de la Secretaría de Concejo 19 

Municipal, se comunicó el acuerdo municipal no. 25 tomado en Acta de Sesión Ordinaria 20 

No. 226 del 31 de enero de 2023, que solicitó a la Administración el criterio y dictamen de la 21 

“Comisión para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en la 22 

política”, mencionada en el oficio MO-A-0549-22-2020-2024. 23 

4. Que, mediante oficio 24 

MO-CM-S-0098-23-2020-2024 del 15 de febrero de 2023, de la Secretaría de Concejo 25 

Municipal, se comunicó el acuerdo municipal no. 18 tomado en Acta de Sesión Ordinaria 26 

No. 230 del 14 de febrero de 2023, la comisión comunicó que se encuentra en espera del 27 

criterio y dictámen de la “Comisión para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia 28 
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contra las mujeres en la política”, mencionada en el oficio MO-A-0549-22-2020-2024 y las 1 

aclaraciones pertinentes. 2 

5. Que, mediante oficio 3 

MO-CM-S-0163-23-2020-2024 del 08 de marzo de 2023, de la Secretaría de Concejo 4 

Municipal, se comunicó el acuerdo municipal no. 39 tomado en Acta de Sesión Ordinaria 5 

No. 232 del 07 de marzo de 2023, que dispuso el traslado a esta comisión del oficio MO-A-6 

0223-23-2020-2024 del señor Alcalde Municipal, que adjuntó los siguientes documentos:  7 

• Oficio MO-A-VA-014-2023, elaborado por MBA. Margot Montero Jiménez, 8 

Vicealcaldesa Municipal. 9 

• Minuta 02-2023 realizada el día 15 de febrero del 2023. 10 

• Propuesta de Reglamento de la Municipalidad de Orotina. 11 

6. Que, mediante 12 

dictamen CAJ-106-23-2022-2024 de fecha 05 de mayo de 2023, la Comisión de Asuntos 13 

Jurídicos rindió la respectiva recomendación sobre este asunto al Concejo Municipal. El 14 

mismo fue conocido y aprobado por el Concejo Municipal mediante acuerdo MO-CM-S-15 

0378-23-2020-2024 del martes 09 de mayo. 16 

7. Que, revisada la 17 

documentación del expediente correspondiente, así como el dictamen CAJ-106-23-2022-18 

2024 de la Comisión de Asuntos Jurídicos, ESTA COMISIÓN MANIFIESTA AL 19 

CONCEJO MUNICIPAL: 20 

ACUERDO Nº1: COMUNICAR en forma expresa que, en lo concerniente a esta comisión 21 

de la Condición de la Mujer, se está en un todo de acuerdo con lo dispuesto en el dictamen 22 

CAJ-106-23-2022-2024 de fecha 05 de mayo de 2023 generado por la Comisión de Asuntos 23 

Jurídicos, en el cual se planteó a la Administración consultas sobre el tema. 24 

APROBADO EN FIRME Y CON UNANIMIDAD POR LOS MIEMBROS 25 

PRESENTES DE LA COMISIÓN.                                                                                                   26 

*************************************************************************         27 
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ACUERDO N°13.- EL CONCEJO APRUEBA EN TODAS SUS PARTES DICTAMEN N◦ 1 

CCDM-09-23-2022-2024-2                               2 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0163-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 3 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 4 

OROTINA 5 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0223-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 6 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 7 

EXPEDIENTE: LEY NO. 10.235 LEY PARA PREVENIR ATENDER, SANCIONAR Y 8 

ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES EN LA POLÍTICA 9 

 POR UNANIMIDAD. 10 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 11 

III.- COMISIÓN PERMANENTE DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN 12 

SESIÓN ORDINARIA CGA-131-23-2022-2024 13 

CELEBRADA EL 19 DE MAYO DE 2023      14 

DICTAMEN N◦ CGA-131-23-2022-2024-12                               15 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0393-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 16 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 17 

OROTINA 18 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0462-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 19 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL 20 

EXPEDIENTE: ACTUALIZACIÓN DEL MANUAL DESCRIPTIVO DE PUESTOS Y 21 

COMISIÓN INSTITUCIONAL ANÁLISIS ALINEAMIENTO NORMATIVA A LA LEY 22 

MARCO DE EMPLEO PÚBLICO 23 

CONSIDERANDO: 24 

1. Que, mediante oficio 25 

MO-CM-S-0341-23-2020-2024 del 26 de abril de 2023, de la Secretaría del Concejo 26 

Municipal, se comunicó el Acuerdo tomado por el Concejo Municipal de Orotina, en el acta 27 

de la Sesión Ordinaria No. 242 del día 18 de abril de 2023, en el cual se dispuso el traslado a 28 
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esta comisión de la copia de oficio S.G. 21 25 1519 23 firmado por Albino Vargas Barrantes, 1 

Secretario General, ANEP y Gerardo Cascante Amador, Asesor Sindical ANEP-Municipal 2 

dirigido al Señor Alcalde Municipal. 3 

2. Que, mediante oficio 4 

MO-CM-S-0393-23-2020-2024 del 17 de mayo de 2023, de la Secretaría del Concejo 5 

Municipal, se comunicó el Acuerdo tomado por el Concejo Municipal de Orotina en el acta 6 

de la Sesión Ordinaria No. 246 del 09 de mayo de 2023, que dispuso el traslado a esta 7 

comisión del oficio MO-A-0462-23-2020-2024 del señor Alcalde Municipal, donde copió 8 

respuesta emitida al oficio SG 21-25-1519-23, en oficio MO-A-0447-23-2020-2024. 9 

3. Que, revisada la documentación del expediente correspondiente, ESTA COMISIÓN 10 

RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL TOMAR EL SIGUIENTE ACUERDO:  11 

ACUERDO Nº1: DAR POR CONOCIDO el oficio MO-A-0462-23-2020-2024 del señor 12 

Alcalde Municipal, donde copió respuesta emitida al oficio SG 21-25-1519-23, en oficio 13 

MO-A-0447-23-2020-2024, que indicó, en lo de interés: 14 

“Ante la solicitud planteada en S.G.21-25-1519-23, en su primer consulta, es importante 15 

mencionar que estamos en una etapa de formulación y no desatenderemos los derechos de 16 

los funcionarios municipales como a su vez consideraremos la paz social de los 17 

colaboradores de la Municipalidad de Orotina. La participación se brindará en el momento 18 

correspondiente de acuerdo y superadas las etapas técnicas, legales y financieras, 19 

entregando el borrador para sus aportaciones, todo ello, en consideración de la frase: “Si 20 

bien es irrefutable el poder de imperio del que goza la administración para tomar las 21 

decisiones que considere oportuno en el fortalecimiento y modernización institucional…” 22 

(oficio S.G.21-25-1519-23). 23 

En cuanto a ser parte de la Comisión de Empleo Público, este proceso se encuentra en la 24 

etapa de formulación y está siendo analizada en forma técnica, jurídica, administrativa y 25 

financiera, se les dará a conocer en la etapa de entrega de la documentación para que 26 

realicen las argumentaciones correspondientes.”   27 
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ACUERDO Nº2: SOLICITAR A LA ADMINISTRACIÓN mantener informado a este 1 

Concejo Municipal sobre las acciones tomadas respecto al asunto en mención.  2 

APROBADO EN FIRME Y CON UNANIMIDAD POR LOS MIEMBROS 3 

PRESENTES DE LA COMISIÓN. 4 

*************************************************************************         5 

ACUERDO N°14.- EL CONCEJO APRUEBA EN TODAS SUS PARTES   6 

DICTAMEN N◦ CGA-131-23-2022-2024-12                               7 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0393-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 8 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 9 

OROTINA 10 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0462-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 11 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE MUNICIPAL 12 

EXPEDIENTE: ACTUALIZACIÓN DEL MANUAL DESCRIPTIVO DE PUESTOS Y 13 

COMISIÓN INSTITUCIONAL ANÁLISIS ALINEAMIENTO NORMATIVA A LA LEY 14 

MARCO DE EMPLEO PÚBLICO 15 

POR UNANIMIDAD. 16 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 17 

IV.- COMISIÓN PERMANENTE DE HACIENDA Y PRESUPUESTO 18 

SESIÓN ORDINARIA CHP-99-23-2022-2024 19 

CELEBRADA EL 19 DE MAYO DE 2023      20 

DICTAMEN N◦ CHP-99-23-2022-2024-1                               21 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0397-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 22 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 23 

OROTINA 24 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0475-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 25 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 26 
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EXPEDIENTE: LINEAMIENTOS PARA FORMULAR DEL PRESUPUESTO ORDINARIO 1 

2024 2 

CONSIDERANDO: 3 

1. Que, mediante 4 

OFICIO MO-CM-S-397-22-2020-2024 del 17 de mayo de 2023 de la Secretaría de Concejo 5 

Municipal, se transcribió el acuerdo No. 15 tomado por el Concejo Municipal de Orotina, 6 

que consta en el Acta de la Sesión Ordinaria No. 248 del 16 de mayo de 2023, donde se 7 

dispuso el traslado a esta comisión del oficio MO-A-0475-23-2020-2024 del señor Alcalde 8 

Municipal. 9 

8. Que, visto el 10 

expediente del asunto, SE RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL DE OROTINA 11 

TOMAR EL SIGUIENTE ACUERDO:  12 

ACUERDO Nº1: DAR POR CONOCIDO el oficio MO-A-0475-23-2020-2024 del señor 13 

Alcalde Municipal, que indicó en lo de interés: 14 

“(…) 15 

Con la finalidad de formalizar el proceso formulación del Presupuesto Ordinario 2024 16 

procedo a suministrar la siguiente información:  17 

1. Lineamientos para formular del Presupuesto Ordinario 2024 debidamente aprobados por 18 

esta alcaldía.  19 

2. Cronograma de actividades a desarrollar. 20 

Adicionalmente se ha conformado la siguiente Comisión Institucional de Presupuesto con el 21 

objetivo apoyar con el análisis, discusión y validación del proceso de elaboración del 22 

presupuesto, la cual estará conformada por las siguientes dependencias institucionales.   23 

 24 

 25 

. 26 

 27 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

APROBADO EN FIRME Y CON UNANIMIDAD POR LOS MIEMBROS 6 

PRESENTES DE LA COMISIÓN.   7 

ACUERDO N°15.- EL CONCEJO APRUEBA EN TODAS SUS PARTES   8 

DICTAMEN N◦ CHP-99-23-2022-2024-1                               9 

1.- TRASLADO MO-CM-S-0397-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 10 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 11 

OROTINA 12 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0475-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 13 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 14 

EXPEDIENTE: LINEAMIENTOS PARA FORMULAR DEL PRESUPUESTO ORDINARIO 15 

2024 16 

POR UNANIMIDAD. 17 

SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 18 

                        19 

DICTAMEN N◦ CHP-99-23-2022-2024-2                               20 

2.- TRASLADO MO-CM-S-0396-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 21 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 22 

OROTINA 23 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0496-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 24 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 25 

EXPEDIENTE: MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA INTERNA NO.06-2023 26 
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CONSIDERANDO: 1 

2. Que, mediante 2 

OFICIO MO-CM-S-399-22-2020-2024 del 17 de mayo de 2023 de la Secretaría de Concejo 3 

Municipal, se transcribió el acuerdo No. 21 tomado por el Concejo Municipal de Orotina, 4 

que consta en el Acta de la Sesión Ordinaria No. 248 del 16 de mayo de 2023, donde se 5 

dispuso el traslado a esta comisión del oficio MO-A-0496-23-2020-2024 del señor Alcalde 6 

Municipal. 7 

3. Que, visto el 8 

expediente del asunto, SE RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL DE OROTINA 9 

TOMAR EL SIGUIENTE ACUERDO:  10 

ACUERDO Nº1: INFORMAR que la Comisión de Hacienda y Presupuesto ha dado inicio 11 

con el análisis del oficio MO-A-0496-23-2020-2024 del señor Alcalde Municipal, que remite 12 

el expediente de la Modificación  Presupuestaria Interna No. 06-2023. 13 

APROBADO EN FIRME Y CON UNANIMIDAD POR LOS MIEMBROS 14 

PRESENTES DE LA COMISIÓN.                    15 

ACUERDO N° 16.- EL CONCEJO MUNICIPAL APRUEBA LA RECOMENDACIÓN EMITIDA 16 

EN EL DICTAMEN N◦ CHP-99-23-2022-2024-2                               17 

2.- TRASLADO MO-CM-S-0396-23-2020-2024 FIRMADO POR SRA. KATTIA MARÍA 18 

SALAS CASTRO, SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 19 

OROTINA 20 

ASUNTO: OFICIO MO-A-0496-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN 21 

RODRÍGUEZ VEGA, ALCALDE, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 22 

EXPEDIENTE: MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA INTERNA NO.06-2023 23 

POR UNANIMIDAD SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  24 

6.-INFORMES DE LA ALCALDÍA Y DEPENDENCIAS ADMINISTRATIVAS 25 

1.- OFICIO MO-A-0497-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ 26 

VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 27 
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Asunto: Respuesta al oficio MO-CM-S-0368-23-2020-2024 1 

En respuesta a lo solicitado en MO-CM-0368-23-2020-2024, referente a HAO-22-2023, se 2 

adjunta los siguientes oficios: 3 

 MO-A-0478-23-2020-2024. 4 

• MO-A-AJ-0177-2023. 5 

• MO-A-DS-062-2022: resultado de la reunión generada por oficio HAO-28-2021. 6 

 7 

ACUERDO N17° EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-A-0497-23-8 

2020-2024 A LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN. APROBADO POR 9 

UNANIMIDAD. 10 

2.-OFICIO MO-CM-AI-062-2023 FIRMADO POR LIC.OMAR VILLALOBOS 11 

HERNÁNDEZ, AUDITOR INTERNO, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 12 

 Asunto: Remisión propuesta disfrute de vacaciones período 2022-2023.  13 

En cumplimiento de lo dispuesto por el Concejo Municipal mediante acuerdo adoptado en Sesión 14 

Ordinaria N°278 celebrada el 09 de setiembre de 2019, someto a consideración y aprobación del 15 

Honorable Concejo Municipal el cronograma de disfrute de mis vacaciones correspondientes al 16 

período 2021-2022. 17 

Se solicita a su vez como medio para garantizar la continuidad del servicio de auditoría, en donde 18 

se da la posibilidad de que en cualquier momento tanto el Concejo Municipal, la administración 19 

interna o bien algún ente externo requieran la participación o mediación del Auditor Interno, se 20 

solicita que en aquellos períodos que no correspondan a vacaciones colectivas y dado que es 21 

dable en el régimen de empleo municipal, el recargo de funciones, en tanto exista justificación 22 
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valedera y razonable que así lo requiera, se solicita desde ya acuerdo del Concejo Municipal en el 1 

sentido de que en los periodos de vacaciones no colectivas (semana santa y diciembre) el puesto 2 

de Auditor Interno se delegue como recargo de funciones en el Lic. Michael Tencio Mora, quien 3 

cumple con los requisitos mínimos del puesto de que se trate, según el Manual Descriptivo de 4 

puestos (artículo 120 del Código Municipal).  5 

Dado que, en el Código Municipal, no existe una norma específica que regule la figura del 6 

recargo de funciones, se puede recurrir a los parámetros razonables y precisos previstos en el 7 

artículo 22 bis, inciso b), del Reglamento al Estatuto de Servicio Civil, que en lo respecta al pago, 8 

únicamente es posible en tratándose de recargos de funciones de puestos de mayor categoría, que 9 

excedan de un mes. 10 

ACUERDO N° 18.- EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-AI-062-2023 11 

A LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN. APROBADO POR 12 

UNANIMIDAD. 13 

3- OFICIO MO-A-0498-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ 14 

VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 15 

Asunto: Aprobación de Convenio de Conservación Vial Participativa 16 

Reciba un cordial saludo, para su conocimiento y aprobación, se le remite el convenio 17 

denominado “Convenio de Conservación Vial Participativa entre la Asociación de Desarrollo 18 

Integral de Pozón, Las Huacas de Orotina y la Municipalidad de Orotina”. 19 

Además, se adjuntan los siguientes documentos: 20 

• Criterio Financiero MO-A-DH-082-2023, firmado por la Licda. Marielos Cordero 21 

Rojas, Dirección de Hacienda. 22 

• Criterio Técnico de la Promoción Social de Infraestructura Vial de la Dirección de 23 

Planificación y Desarrollo Territorial, firmados por la Licda. Yanory Madriz Arroyo, 24 

Promotora Social y el Ing. Javier Umaña Durán, Encargado de Infraestructura Vial. 25 

• Certificación de la Personería Jurídica por parte de la Dirección Nacional de 26 

Desarrollo de la Comunidad DINADECO. 27 
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• Documento de Consulta de Personas Jurídicas por Identificación de Cédula 1 

Jurídica. 2 

• Nota firmadas por el Presidente Sr. Juan José Lobo y Secretaria la Sra. Maricela 3 

González, de la ADI Pozón – Las Huacas. 4 

• Oficio MO-DPDT-PS-17-2023, elaborado por la Licda. Yanory Madriz Arroyo, 5 

Promotora Social de la Dirección de Planificación y Desarrollo Territorial. 6 

En tanto los informes de los diferentes departamentos otorguen viabilidad a la propuesta, esta 7 

alcaldía no encuentra inconveniente de que se apruebe la autorización solicitada en los términos 8 

planteados, como es este caso.  9 

Cabe indicar, que esta alcaldía busca maximizar recursos por medio de alianzas y convenios con 10 

instituciones privadas como públicas que desean responsabilizarse con la comunidad y sociedad, 11 

por ello, es conveniente aprobar lo solicitado. 12 

ACUERDO N°19    EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-A-0497-23-13 

2020-2024 A LA COMISIÓN DE ASUNTOS JURÍDICOS. APROBADO POR 14 

UNANIMIDAD. 15 

4.- OFICIO MO-A-0500-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ 16 

VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 17 

Asunto: Respuesta al oficio MO-CM-S-0395-23-2020-2024 18 

 19 
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Asunto: Respuesta al oficio MO-CM-S-0395-23-2020-2024 
 

Respetados señores: 

 

En relación a la solicitud realizada a esta alcaldía de revisar y aclarar lo que 

proceda sobre lo siguiente:  

 

1.- En la Adenda se indica como representante de ASOPAPEDI al señor Rodolfo 

Francisco Brenes Villareal, en condición de Presidente y Apoderado Generalísimo 

sin límite de suma. Se ruega revisar y aclarar con respecto a la documentación que 

remitió el señor Alcalde donde se observa nota No. ASOPAPEDI 011-JSS-2023 de la 

señora Sonia Cascante Serrano, Presidenta y certificación de persona jurídica.  

 

Como se indica en oficio ASOPEPEDI 011-JSS-2023, donde se adjunta la personería 

jurídica y muestra que la presidenta de la asociación es la señora Sonia Cascante 

Serrano, cédula 104520260 al igual quien es la que firma ese mismo oficio.   

 

 
El error consignado representa un error material (por error material se entiende 

aquel cuya corrección no cambia el sentido de la resolución, ni implica un juicio 

valorativo, ni exige apreciaciones de calificación jurídica o nuevas ni supone 

resolver cuestiones discutibles u opinables por evidenciarse el error directamente al 

deducirse, con toda certeza, del propio texto de la Sentencia, sin necesidad de 

hipótesis, deducciones o interpretaciones) que no afecta el Convenio, más aunado 

que es de entender que son machotes que envían para su aprobación y no incurre 

en ningún delito cambiar el nombre por el correcto, más bien, demuestra agilidad 

y sentido de continuar para no atrasar por situaciones burocráticas donde 

afectamos en tiempos a la ciudadanía, basta con que el acuerdo indique que a 

la hora de la firma se corrija el nombre. 

 

2.- En la página 2 de la Adenda, donde se encuentra el espacio de firmas se indica: 

“Rodolfo Francisco Brenes Villareal, Representante CONSTRUCTORA MONTEDES, 

S.A.”, lo que no parece coincidir con los datos de ASOPAPEDI.  

 

La potestad de firmar el convenio le corresponde a la señora Sonia Cascante 

Serrano, cédula 104520260, presidenta de la asociación.  

 

 1 
 2 

 3 

El 4 

error 5 

consignado 6 

representa un error material (por error material se entiende aquel cuya 7 

corrección no cambia el sentido de la resolución, ni implica un juicio 8 
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valorativo, ni exige apreciaciones de calificación jurídica o nuevas ni 1 

supone resolver cuestiones discutibles u opinables por evidenciarse el error 2 

directamente al deducirse, con toda certeza, del propio texto de la 3 

Sentencia, sin necesidad de hipótesis, deducciones o interpretaciones) que 4 

no afecta el Convenio, más aunado que es de entender que son machotes 5 

que envían para su aprobación y no incurre en ningún delito cambiar el 6 

nombre por el correcto, más bien, demuestra agilidad y sentido de 7 

continuar para no atrasar por situaciones burocráticas donde afectamos en 8 

tiempos a la ciudadanía, basta con que el acuerdo indique que a la hora 9 

de la firma se corrija el nombre. 10 

 11 

2.- En la página 2 de la Adenda, donde se encuentra el espacio de firmas 12 

se indica: “Rodolfo Francisco Brenes Villareal, Representante 13 

CONSTRUCTORA MONTEDES, S.A.”, lo que no parece coincidir con los datos de 14 

ASOPAPEDI.  15 

 16 

La potestad de firmar el convenio le corresponde a la señora Sonia Cascante 17 

Serrano, cédula 104520260, presidenta de la asociación.  18 

 19 

 20 

 21 

El error consignado representa un error material (por error material se entiende aquel cuya 22 

corrección no cambia el sentido de la resolución, ni implica un juicio valorativo, ni exige 23 

apreciaciones de calificación jurídica o nuevas ni supone resolver cuestiones discutibles u 24 

opinables por evidenciarse el error directamente al deducirse, con toda certeza, del propio 25 

texto de la Sentencia, sin necesidad de hipótesis, deducciones o interpretaciones) que no 26 
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afecta el Convenio, más aunado que es de entender que son machotes que envían para su 1 

aprobación y no incurre en ningún delito cambiar el nombre por el correcto, más bien, 2 

demuestra agilidad y sentido de continuar para no atrasar por situaciones burocráticas donde 3 

afectamos en tiempos a la ciudadanía, basta con que el acuerdo indique que a la hora de la 4 

firma se corrija el nombre. 5 

 6 

3.- En la cláusula primera de la Adenda lo que se propone es modificar la cláusula quinta del 7 

convenio, sin embargo, lo mencionado en los criterios está referido a prórroga (no a 8 

modificación), por lo que se sugiere valorar la siguiente redacción: Habiéndose cumplido con la 9 

previa evaluación. 10 

 11 

Texto Original del Convenio 12 

 13 

Texto sustituto 14 

 15 

 16 

Aclaración: 17 
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Como puede verse en la Adenda se realiza una modificación al texto en la cláusula quinta, donde 1 

lo que hace es ampliar la prórroga de lo establecido inicialmente, cuyo resultado es el mismo: 2 

 Firma Finaliza 1° 

periodo 

Finaliza 2° periodo 

Firmando la 

prórroga 

Fin del 

convenio 

observaciones 

Texto 

original 

15/6/2022 15/6/2023 15/6/2024 15/6/2024  

Adenda 15/6/2022 ------ ------- 15/6/2024 Refiriéndose a la 

cláusula quinta 

modificada (lo que 

hace es prorrogar el 

convenio): “El 

presente convenio 

tendrá una vigencia 

de dos años a partir 

de su firma”, note que 

no varía según lo 

original.  

 3 

Aclarada las situaciones, agradezco se apruebe a la brevedad posible con el fin de ejecutar la 4 

firma y brindar posibilidad a una asociación que está trabajando muy fuerte por una población 5 

que lo requiere. 6 

ACUERDO N° 20  EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-A-0500-23-7 

2020-2024 A LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN. APROBADO POR 8 

UNANIMIDAD. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO 9 

5.- CORREO ELECTRÓNICO ENVIADO POR OMAR  VILLALOBOS HERNÁNDEZ, 10 

AUDITOR INTERNO MUNICIPALIDAD DE OROTINA, DIRIGIDO A ADRÍAN 11 

LAURENT SOLANO 12 

 13 
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Sirva la presente para recordarle que el 02 de mayo de 2023 se remitió a su persona el oficio 1 

MO-CM-AI-060-2023, con el cual  a la letra se le indicó: 2 

A efectos de dar cumplimiento a lo acordado por el Concejo Municipal con el artículo 5-1-1 de 3 

la Sesión Ordinaria N° 209 celebrada el día 08 de noviembre de 2022, le requiero la siguiente 4 

información: 5 

 1.    Detalle de los tipos de servicios que brinda la Municipalidad de Orotina y en caso de que 6 

alguno de ellos se empezara a bridar con posterioridad al año 2016, indicar la fecha a partir de 7 

la cual se inició el suministro del mismo. 8 

 2.    Considerando que el artículo 83 del Código Municipal establece que, La municipalidad 9 

calculará cada tasa en forma anual…, se le solicita en calidad de préstamo, los expediente 10 

donde conste el cálculo de las tasas anuales (para todos los años y todos los servicios en 11 

forma individual), para los años que van del 2016 a la fecha. En caso de que no se hayan 12 

realizado los estudios para el cálculo de las tasas, mucho le agradeceré informar las razones 13 

de ello. 14 

Dada la necesidad de contar con esta información, mucho le agradeceré su respuesta dentro de 15 

los siguientes 5 días hábiles contados a partir de la fecha de recepción de este documento. 16 

Para la remisión de la información solicitada se le concedió un plazo de 5 días hábiles, los 17 

cuales vencieron el 09 de mayo, sin que a la fecha se haya recibido respuesta, por lo cual sirva 18 

la presente como recordatorio del requerimiento solicitado, a la mayor brevedad posible. 19 

 20 

ACUERDO N°21 EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA CORREO ELECTRÓNICO 21 

ENVIADO POR OMAR VILLALOBOS HERNÁNDEZ, AUDITOR INTERNO 22 

MUNICIPALIDAD DE OROTINA A LA COMISIÓN DE HACIENDA Y 23 

PRESUPUESTO. APROBADO POR UNANIMIDAD. 24 

6.- OFICIO MO-A-0504-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ 25 

VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 26 

Asunto: Solicitud de donación de láminas de zinc  27 

 28 
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 1 

Reciba un cordial saludo, se le solicita que se autorice la donación de treinta láminas de zinc 2 

usadas, solicitada mediante nota por el Sr. Carlos Montero Berrocal, Subcomité de Deportes de 3 

Coyolar. 4 

Además, se adjuntan los siguientes documentos: 5 

• Criterio Financiero MO-A-DH-081-2023, firmado por la Licda. Marielos Cordero Rojas, 6 

Dirección de Hacienda. 7 

• Criterio Técnico MO-A-ADI-031-20233 firmado por el Ing. Johao Viales Agüero, 8 

Coordinador Administrativo a.i. 9 

• Documento del Nombramiento del representante del Subcomité de Deportes de Coyolar. 10 

ACUERDO N°22 .-EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-A-0504-23-2020-11 

2024 A LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN. 12 

APROBADO POR UNANIMIDAD.  SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE 13 

APROBADO. 14 

7.- OFICIO JVCO-029-2023 FIRMADO POR EDGAR VARGAS TAPIA, SECRETARIO 15 

JUNTA VIAL CANTONAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 16 

Asunto: Plan Quinquenal de Conservación y Desarrollo Vial Periodo 2024-2028 17 

Para su conocimiento y fines pertinentes, les transcribo acuerdo aprobado unánime y en firme, 18 

en la Sesión Extraordinaria N°11-2023 de la Junta Vial Cantonal de Orotina, celebrada el 11 de 19 

mayo de 2023. 20 

La Junta Vial Cantonal de Orotina acuerda:  21 

1- Brindar voto de apoyo al Plan Quinquenal de Conservación y Desarrollo Vial Periodo 22 

2024-2028, elaborado por la Unidad de Infraestructura Vial, la Unidad de Promoción 23 

Social y la colaboración de otros departamentos municipales. Ello con el fin de contar 24 

con la correspondiente aprobación por parte del Honorable Concejo Municipal a dicho 25 

documento. 26 

 27 
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2- Solicitar audiencia (en el mes de mayo) en sesión 1 

extraordinaria del Concejo Municipal, con el fin de presentar el Plan Quinquenal de 2 

Conservación y Desarrollo Vial Periodo 2024-2028. 3 

3- Remitir al Concejo Municipal, archivo pdf del documento 4 

citado. 5 

 6 

Aprobado unánime y en firme con el voto de los señores Benjamín Rodríguez Vega, Edgar 7 

Vargas Tapia, Víctor Julio Serrano Miranda, Ronald Villalobos Cambronero y Javier 8 

Umaña Durán.  9 

ACUERDO N°23  EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA EL OFICIO JVCO-029-10 

2023 A LA COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS. 11 

APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN. 12 

  APROBADO POR UNANIMIDAD. 13 

8.-  OFICIO MO-A-0512-23-2020-2024 FIRMADO POR LIC. BENJAMÍN RODRÍGUEZ 14 

VEGA, ALCALDE MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE OROTINA 15 

 Asunto: Publicación proyecto “Reglamento Tarifario para la Gestión Integral de Residuos 16 

Sólidos del Cantón de Orotina”  17 

Respetados señores:  18 

Hago de conocimiento que expiró el plazo de diez días de consulta que establece el artículo 43 19 

del Código Municipal, respecto del proyecto de reglamento denominado “Reglamento Tarifario 20 

para la Gestión Integral de Residuos Sólidos del Cantón de Orotina”.  21 

Este proyecto salió publicado en La Gaceta No. 43, Alcance No. 37, del 08 de marzo de 2023.  22 

Corresponde ahora que el Concejo Municipal disponga sobre la aprobación del reglamento, 23 

conforme establece el numeral antes citado.  24 

Para tales efectos se remite adjunto el texto que debe ser sometido a aprobación.  25 

ACUERDO N°24 .-EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO MO-A-0512-23-2020-26 

2024 A LA COMISIÓN DE ASUNTOS JURÍDICOS. 27 

 28 
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APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN.   APROBADO POR 1 

UNANIMIDAD.   2 

9.-OFICIO MO-A-RH-066-2023 FIRMADO POR  KARLA LARA ARIAS, GESTORA DE 3 

RECURSOS HUMANOS A.I., MUNICIPALIDAD DE OROTINA 4 

 ASUNTO: Evaluación de Desempeño 2023  5 

Se les hace informa sobre el deber de realizar la Evaluación de Desempeño 2023 a sus 6 

colaborares, el periodo a evaluar es del 01 de enero al 31 de diciembre del 2022. la fecha de 7 

entrega final es el 15 de junio 2023. Tomar en cuenta la Guía de Evaluación de Desempeño 2023 8 

el cual se adjunta,  9 

A los correos electrónicos de cada jefatura se les estará enviado los formularios de cada 10 

colaborador a evaluar, por favor tener presente lo siguiente:  11 

✓ Funcionario(a) trasladado(a) o reubicado (a) en forma temporal o permanente: Su Evaluación 12 

del Desempeño debe efectuarla el funcionario que actúe como su jefe inmediato durante el 13 

periodo de su traslado, siempre que dicho periodo NO SEA INFERIOR a los tres MESES.  14 

✓ Funcionario (a) que, por motivos de licencias o incapacidades, hubiera interrumpido sus 15 

servicios y a la fecha de calificación de su desempeño, tuviere menos de SEIS MESES de tiempo 16 

efectivamente laborado: NO SERÁ EVALUADO.  17 

✓ Funcionario (a), que haya laborado durante un período SUPERIOR A LOS SEIS MESES 18 

durante el ciclo de evaluación, pero, por motivos de vacaciones o permisos o incapacidad se 19 

encuentre ausente de su puesto en la fecha de calificación: En este caso el servidor será evaluado 20 

y firma cuando regrese.  21 

La carpeta por enviar contiene documentos en Excel con el nombre de cada colaborador, cada 22 

jefatura deberá llenarla de conformidad con el plan de trabajo de cada funcionario entregado este 23 

año a la Unidad de Planificación, Presupuesto y Control Interno.  24 

Sobre el llenado:  25 

✓ En la hoja “objetivos específicos” deberán completarla con los objetivos incluidos en el plan 26 

de trabajo 2023  27 
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✓ En la hoja “Incluidos en el plan de trabajo” deberá agregar las actividades de cada objetivo y 1 

darle puntuación a cada actividad.  2 

ACUERDO N°25 3 

EL CONCEJO MUNICIPAL TRASLADA OFICIO OFICIO MO-A-RH-066-2023 A LA 4 

COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN. 5 

APROBADA DISPENSA DE TRAMITE DE COMISIÓN.   APROBADO POR 6 

UNANIMIDAD.   7 

SEÑOR ALCALDE muy buenas noches a todos trae unos mensajitos; número uno hemos visto 8 

como ha sido afectada la ciudadanía orotinense con respecto a tanta situación de violencia que 9 

hay ahora en las calles, lo que quiero es invitarlos vamos a iniciar una campaña a partir de este 10 

viernes de que se llaman tardes familiares donde vamos a desplazar un grupo de jóvenes, 11 

muchachos a los diferentes barrios del cantón de Orotina. 12 

La idea es cerrar una calle con fuerza pública y agarrar la tarde y hacer actividades recreativas, 13 

deportivas 14 

juegos tradicionales, dejar mensajes escritos No a la violencia, apoyémonos entre nosotros 15 

etcétera, este viernes estamos iniciando en Cerro bajo entonces para que sepamos y más bien 16 

apoyemos todos estas actividades, todos los que nos están escuchando. 17 

El segundo tema es el del puente para los vecinos de Santa Rita tener presente que ya se va a 18 

empezar con la que es la 19 

eliminación del puente cuesta blanca, es quitar ese paso que hay porque, lo que es un cajón de un 20 

tren que pusieron en algún tiempo y ahí se ha estado sosteniendo gracias a Dios, ya empieza la 21 

remoción de ello y la construcción del nuevo puente es un proyecto INDER con la municipalidad 22 

de Orotina 23 

EL SEÑOR PRESIDENTE:  Muchísimas gracias señor alcalde 24 

7.-INICIATIVAS DE LOS REGIDORES Y ALCALDÍA 25 

NO HUBO. 26 

1.- Los señores regidores abajo firmantes, proponemos la siguiente moción: 27 

Elford Antonio González Mora. 28 
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Greivin Guerrero Álvarez.   1 

Sianny Rodríguez Chavarría.  2 

Dennyse Montero Rodríguez.  3 

Víctor Julio Serrano Miranda.  4 

LA MOCIÓN SE PRESENTA EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: 5 

CONSIDERANDO: 6 

1. Que, el gobierno municipal es el encargado de administrar los intereses y 7 

servicios locales del cantón, según lo dispuesto en el artículo 169 de la 8 

Constitución Política. 9 

2. Que, el Concejo Municipal ha tenido la preocupación por la situación de la 10 

Asociación de Orotina Pro-Clínica del Dolor y Cuidados Paliativos, en cuanto a 11 

la necesidad de ésta de contar con un lugar propio donde prestar ese servicio 12 

tan importante que dan a la población de nuestro cantón. Reflejo de esa 13 

preocupación, son los acuerdos tomados en las actas de las sesiones ordinarias 14 

N°160 celebrada el día 05 de abril de 2022 y N°175 celebrada el día 09 de 15 

junio de 2022. 16 

3. Que, por el bien del cantón y en especial, pensando en todas aquellas personas 17 

y sus familias, que experimentan dolor, que ocupan cuidados paliativos y que 18 

requieren de los servicios que facilita la Asociación de Orotina Pro Clínica del 19 

Dolor y Cuidados Paliativos, vemos necesario presentar esta moción a fin de 20 

formular ante el señor Alcalde Municipal, una nueva gestión solicitando que se 21 

realice a través de sus oficinas administrativas competentes, un ESTUDIO Y 22 

ANALISIS de las posibilidades actuales de que la Municipalidad de Orotina 23 

colabore con dicha Asociación en la búsqueda de una solución a la necesidad 24 

de ésta de contar con un lugar propio donde prestar sus servicios, y que se 25 

incluya la revisión y valoración de si existe la posibilidad de que la 26 

Municipalidad de Orotina pudiere aportar recursos presupuestarios para dotar 27 

de un terreno a esa Asociación para solventar la situación citada. 28 
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POR TANTO:  1 

Con fundamento en las razones antes expuestas y en los numerales 27 inciso b, 2 

36, 39, 44 y 45 del Código Municipal, se MOCIONA para que se proceda a 3 

tomar los siguientes acuerdos: 4 

1- Se aprueba la moción aquí presentada. 5 

2- Se aprueba incluir en el orden del día de la sesión ordinaria de hoy, la presente 6 

moción debido a la relevancia que reviste el tema. 7 

3- Se aprueba la dispensa de trámite de dictamen de comisión, al tenor del 8 

artículo 44 del Código Municipal, respecto a lo indicado en el punto anterior, a 9 

efecto de que se resuelva de una vez lo que corresponda por parte del Concejo 10 

Municipal. Por las mismas razones ya explicadas, debido a la relevancia que 11 

reviste el tema. 12 

4- En relación al asunto, SE RESUELVE: 13 

PRIMERO: Se formula ante el señor Alcalde Municipal, una nueva gestión 14 

solicitando que se realice a través de sus oficinas administrativas 15 

competentes, un ESTUDIO Y ANALISIS de las posibilidades actuales de 16 

que la Municipalidad de Orotina colabore con la Asociación de Orotina Pro 17 

Clínica del Dolor y Cuidados Paliativos en la búsqueda de una solución a la 18 

necesidad de ésta de contar con un lugar propio donde prestar sus servicios, y 19 

que se incluya la revisión y valoración de si existe la posibilidad de que la 20 

Municipalidad de Orotina pudiere aportar recursos presupuestarios para dotar 21 

de un terreno a esa Asociación para solventar la situación citada. Lo anterior 22 

de cara al próximo proyecto del presupuesto ordinario de la municipalidad. 23 

SEGUNDO: Comuníquese lo pertinente. 24 

TERCERO: Con fundamento en el artículo 45 del Código Municipal, se 25 

declara este acuerdo como acuerdo definitivamente aprobado, por las mismas 26 

razones ya explicadas anteriormente. 27 

VOTACION: 28 
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APROBADO POR UNANIMIDAD. SE DECLARA ACUERDO DEFINITIVAMENTE 1 

APROBADO. 2 

EL SEÑOR PRESIDENTE respetuosamente señor alcalde le pedimos que interponga sus 3 

buenos oficios para para ver cómo podemos colaborar, ya tenemos tres años de estar en la 4 

administración y yo recuerdo que desde que empezamos hace tres años teníamos una expectativa 5 

con un terreno que DON Juan Carlos Araya está dispuesto a donarle a esta asociación y bueno en 6 

una reunión que sostuvimos hace un tiempo atrás, prácticamente quedamos con las posibilidades 7 

nulas verdad de esa asociación, se nos ha asesorado de que puede hacerse por un proyecto de ley 8 

alguna propiedad municipal, entonces sí se puede alguna manera, pues de verdad de ahí 9 

esperamos las mejor disposición  Don Benjamín y si no pues si es por medio de un proyecto de 10 

ley o como convenga, comenzar a hacerlo o sea que ya nosotros por  o menos dejemos la primer 11 

piedrita que hace tres años estamos en esta lucha y prácticamente estamos en cero y esa 12 

asociación de alguna manera se les da una espaldadita por acá y al final no les ayudamos en 13 

absolutamente nada,  entonces este en nada en los generalizo porque definitivamente es una 14 

solución que ocupa muchísimo que muchos de nosotros compañeros y los orotinenses han 15 

ocupado esta asociación y que esperemos que más bien  no  nos veamos nosotros en alguna 16 

situación donde vayamos a ocupar y no tengan ellos capacidad para ayudar, nosotros por lo 17 

menos debemos dejar una iniciativa en este en este Concejo, como repito hace tres años estamos 18 

con esto y estamos en cero, en este momento estamos en cero no, hay ni siquiera una propuesta, 19 

no tenemos ninguna opción para esta asociación en este momento donde yo creo que ya son 20 

reiteradas las mociones que hemos presentado para pedir ayuda por la misma entonces  señor 21 

alcalde con  todo el respeto verdad yo sé que se lo lleva anotado y ojalá que nos pueda ayudar 22 

con eso. 23 

LA REGIDORA MONTERO buenas noches eso que dice el Señor Presidente y es muy cierto 24 

si tenemos no tres años, siete años tenemos de una lucha para un lote para paliativos, tras de eso 25 

este año para nosotros ha sido demasiado crítico, demasiado crítico, porque no tuvimos la ayuda 26 

en la feria que se hizo de nada, y entonces andamos viendo a ver qué hacemos para una cosa y 27 

otra. Ahorita yo estoy coordinando con una persona para ver sí nos dona un respirador, porque 28 
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verdaderamente paliativos cuenta con tres, con cinco respiradores y tiene tres malos, solo dos 1 

para las personas de Orotina, San Mateo y Turrubares, entonces le pido al Señor Alcalde que 2 

ponga sus manos y que nos ayude con eso porque estamos viendo la feo este año.  Muchas 3 

gracias. 4 

EL SEÑOR PRESIDENTE Muchas gracias y mencionar también que en este Concejo cuando 5 

han 6 

llegado solicitudes de la Administración que se apoyen a otras entidades se han apoyado, se han 7 

apoyado incluso con recursos presupuestarios se ha aprobado no sean ni cuestionado entonces 8 

creo que es un tema de verdad y reitero que interponga señor Alcalde los oficios y que ojalá nos 9 

pueda nos pueda colaborar con dejar una piedrita en esta administración 10 

 11 

EL SEÑOR ALCALDE como dice doña Dennyse es una situación que no viene hace tres años 12 

viene siete años verdad. 13 

No es cierto y no se ha hecho nada, se ha hecho, se ha hablado, se ha tratado, se ha negociado, se 14 

ha entablado conversaciones, no soy de llegar y poner ahí bombos y platillos de que vamos a 15 

hacer esto, qué vamos a hacer aquello y al final no se hace nada.  El día que la nota aparezca es 16 

porque yo voy a tener aquí acompañado un plano, como le digo no quiero crear falsas 17 

expectativas en la asociación, no lo voy a hacer, si de verdad va a aparecer lo que corresponde va 18 

a venir completo, la gestión de un proyecto de ley depende también de ustedes, de que nos 19 

sentemos como lo dije en algún momento, propongamos el proyecto de ley, que tarde lo que 20 

tarde fue lo que me dijo don Elfor, que si él ha estado muy en anuente y me ha dicho que tarde lo 21 

que tarde en salir que por lo menos se inicie por ahí como le digo puede ser por esa acción puede 22 

ser por otra opción, pero yo en este momento no les voy a decir que sí lo van a tener dentro de 23 

cinco días, dentro de cuatro días, se está haciendo gestiones para ver cómo se puede conseguir 24 

ese lote, pero hasta que esté yo ya puedo confirmarles, antes yo no puedo crear una falsa 25 

expectativa y no me quiero ir como un mentiroso. 26 

EL SEÑOR PRESIDENTE señor alcalde la verdad se le agradece  su participación, sin 27 

embargo bueno yo al menos y si lo dije me disculpa yo no he dicho que no ha hecho nada, lo que 28 
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he dicho y reitero que después de siete años ahorita hoy 22 de mayo, veintitrés de mayo estamos 1 

en cero, o sea ahorita no hay una posibilidad, no hay, o sea no hay nada, no hay nada y después 2 

de que hemos de alguna manera tenido opciones y hasta como le digo una persona dispuesta a 3 

regalar una propiedad, pero bueno quedamos a la espera entonces señor alcalde y bueno para eso 4 

está la moción, para que ojalá y nos acompañe con la propuesta que nos acaba de dar. 5 

LA REGIDORA JIMÉNEZ Bueno buenas noches de verdad y compañeros hay tres cosas 6 

importantes: 7 

Una es sobre la fecha la reunión con la con la señorita Tatiana de la municipalidad de Curridabat, 8 

para lo de la charla de los 9 

animales para cuando va, me preguntó que estaban esperando seguro no lo ha visto. 10 

Para Benjamín, quiero que lo sepa el Concejo, ya no es este que no se sabe no se sabe ya OSME 11 

territorial lo sabe también yo le solicito a Don Benjamín que por favor la Casona de Orotina se le 12 

pueda por lo menos comenzar a ayudar enviándole una carta al presidente del INDER para ver en 13 

qué forma se puede comenzar a meter en los presupuestos de ellos una ayuda para la restauración 14 

que hay que hacerle la casona. porque la vamos a perder eso ya eso es un hecho hoy es 23 de 15 

mayo Y pues quiero que eso quede en actas que por favor queden actas TERCERO 16 

Lamentablemente y es así tal vez nos sepa mucho de eso, pero Don Julio sí sabe sobre la 17 

intervención del centro agrícola, parte que usted es miembro del centro agrícola y lo veo con 18 

mucho dolor y tal vez está también en parte del INDER que se nos puede ayudar la situación es 19 

esta:  sobre el exceso o la cantidad de dinero que ellos tienen que pagar por mes ahorita 20 

ochocientos mil pesos al mes para que se haga la feria del agricultor ahí ya el señor Don Pablo 21 

quiere cobrar un millón de colones, entonces resulta que ellos tienen un dinero que lo tiene el 22 

centro agrícola creo que es y por cien millones de colones, Pero hay una venta de una posible 23 

persona que está vendiendo 180 millones quisiera con la ayuda también de usted tratar de hablar 24 

esto o no sé qué lo hablen con la gente del Centro Agrícola y ver en qué forma pueden contactar 25 

con el dueño porque los ochenta millones Pues usted sabe que eso lo que él está ocupando para 26 

vender el terreno, pero la situación es que él es ella es una persona privada que él está vendiendo 27 

claro Hay cien millones ahí que hay que sacarlos y dárselos y ver cómo se hace para el resto, 28 
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entre esos están los buenos oficios que le pido al Señor Alcalde que tenemos como tal vez 1 

metiéndolo a través de OSME verdad se lo agradezco entonces y para algunos que no saben que 2 

son solicito al a Don Benjamín que les explique buenas noches. 3 

EL SEÑOR ALCALDE Yo creo que está bastante claro verdad Bueno muy bien Muchísimas 4 

gracias, señora Regidora. 5 

EL SEÑOR PRESIDENTE 6 

LA SINDICA UMAÑA Yo traigo también tres comentarios, el primero es que me preguntan los 7 

vecinos de Coyolar si hay algún avance con lo de la plaza coyolar si saben algo, ¿qué pasó con el 8 

remate?  o se le ha dado algún seguimiento eso por ahí, Nos preocupa muchísimo los huecos que 9 

están por la cancha la Amelia son dos huecos que están en diferentes carriles ahí se capean uno y 10 

se capean el otro y es un desastre. 11 

 el cruce de la línea está fatal otra vez y lo que es el lado de la estación entonces que nos ayuden 12 

ahí con algo mientras se hace el trabajo que se va a hacer Y por último y no menos importante es 13 

que hace un tiempo yo conversé con Benjamín sobre la cancha de bochas, no sé si lo recuerdan 14 

quedamos que si va a meter en un presupuesto, bueno ya casi nos vamos y la verdad que yo no 15 

me quiero ir sin esa cancha, apoyo mucho lo del parquecito de los perritos, pero me gustaría que 16 

le tomen también importancia a esa población, que ustedes como regidores lo tomen como una 17 

moción y la presenten para que se meta en un presupuesto, ¿por qué’, porque hay muchas 18 

canchas para niños, pero nuestros niños no comparten con esos niños y no juegan lo mismo que 19 

ellos juegan entonces siento que es un derecho para ellos tener una canchita, ojalá antes de que 20 

termine este periodo. 21 

 Entonces tenemos voluntarios para darnos clases, de bochas los chiquillos ya han participado en 22 

eso, tenemos donaciones por parte de olimpiadas especiales, lo que ocupamos es la cancha y el 23 

espacio. entonces por ahí sería. Muchísimas gracias 24 

EL SEÑOR PRESIDENTE Muchísimas gracias, Isaura por su intervención.  25 

 26 

EL SEÑOR ALCALDE lo que dice doña Ileana es muy cierto sobre el INDER de la casona ya 27 

tiempo antes se le 28 
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ha hecho varias gestiones en este caso directamente a Don Jorge Godínez, recordemos que es un 1 

patrimonio 2 

nacional, como patrimonio arquitectónico nacional perdón como patrimonio arquitectónico 3 

nacional, el que está en 4 

deber de recuperar es el dueño de la propiedad verdad, en este caso el dueño es el INDER, se le 5 

dio la gestión y todo, se le mandó la nota también a patrimonios, la respuesta ya la conocen 6 

verdad, en la que alega todo mundo no hay presupuesto, pero en eso estamos, más bien voy a 7 

enviarle los correos para seguir dando esa gestión. 8 

Con respecto al avance de la Plaza de Coyolar, la plaza de Coyolar recordemos que está en un 9 

remate por una situación 10 

que tuvo la una asociación, la cancha de Coyolar Don Randall aquí 11 

explicó que no era tanto la cancha, sino que era la franja que estaba a la par de 12 

la cancha la que estaba en ese momento en remate por el INS, el lNS lo llevó a 13 

cabo el remate primer remate no se presentó nadie segundo remate no se 14 

presentó nadie, tercer remate nadie se presentó, por lo tanto, queda ya en manos del INS, 15 

en este momento hay una ley en el INDER que dice que cualquier terreno que era 16 

el INDER y si estaba en manos del Estado, hasta ahora está en manos del estado, antes recuerden 17 

que estaba a manos de 18 

una asociación, en manos del Estado ya el INS está obligado a negociar 19 

directamente con el INDER, entonces ahora lo que sigue es esa parte, esa 20 

negociación INS, INDER, donde queremos que el INDER negocie y 21 

luego ya nos haga a nosotros Municipalidad, Comité de Deportes. 22 

 23 

EL SEÑOR PRESIDENTE buena noticia para los vecinos fue que en el remate nadie no se le 24 

adjudicó a otra otro tercero que eso es lo 25 

complicada verdad. 26 

 27 
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LA REGIDORA JIMENEZ, sí lo vamos a poder lograr muchachos de nuevo, le vamos a 1 

volver a caer mal, pero yo creo que con OSME podemos sacarlo, no crea que no, démosle 2 

vueltas al asunto, vueltas al asunto y pueda que podamos con la plaza de Coyolar. 3 

EL SEÑOR PRESIDENTE, ahí lo bueno como lo reitero es que don Jose, no lo compró, 4 

entonces por lo menos de momento está ahí y el proceso que venga pues ya está en manos de la 5 

administración y lo están trabajando, 6 

EL SEÑOR ALCALDE como les digo en ese momento está en manos del Estado directamente 7 

en el INS, de una u otra forma podemos verlo como que está encasillado, si el INSS quiere hacer 8 

algo, no puede hacer nada, sin antes haber negociado con el INDER, si hace el INS algo, no eso 9 

no es válido; tiene que ir directamente al INS si decirle digo al INDER y decirle ¿ustedes quieren 10 

este terreno? y ellos van a tener que responder sí o no, en caso de sí entonces ahí es donde 11 

entramos nosotros y el INDER no va a decir que no, porque recuerde que el INDER debe 12 

espacios públicos en todos los asentamientos. 13 

Entonces el INDER también tiene un compromiso con la ciudadanía de Coyolar y ese 14 

compromiso se llama Plaza de Coyolar, entonces por ahí. 15 

Los huecos de la Amelia, los huecos de la Amelia también es una gestión que se está llevando a 16 

cabo porque eso es ruta nacional verdad es más estamos firmando también nosotros un convenio 17 

para poder llegar a unas negociaciones y cuando son rutas nacionales, el convenio se encuentra 18 

en ese momento acá. 19 

Y el cruce de la línea del tren nos quedamos en la misma verdad, aquí es más bien no con el 20 

MOPT, sino es con el INCOFER tenemos buena relación con el INCOFER entonces ahí sería 21 

verdad la afectación. 22 

Y lo de las canchas de las bochas si es algo necesario en aquel momento olimpiadas especiales 23 

fueron los que nos 24 

donaron las bochas, entonces lo que nos queda es hacer el marquito para poder 25 

hacer marcar la cancha, entonces ya lo anoté Isaura. 26 

EL SEÑOR PRESIDENTE perfecto muy bien Muchísimas gracias señor alcalde. Sí bueno 27 

adelante señor 28 
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Regidor. 1 

EL REGIDOR MARLON GUERRERO buenas noches a todos, espero en Dios que 2 

estén muy bien es algo que me llegó a la mente don Benjamín, en el tema de paliativos, en 3 

realidad esto como se decía ahora este ya tiene creo que más de siete años de hablar del tema y 4 

desgraciadamente nunca, nunca hemos llegado a nada, no porque no haya voluntad; 5 

conociéndolo usted sé que usted tiene mucha voluntad, porque se la clase de persona que es 6 

usted. 7 

Ojalá que esto no se quede así ahorita, tal vez van a decir que este maje está loco verdad, pero se 8 

me viene a la mente, este que la municipalidad tiene un lugar, que no sé si será apto para para esa 9 

clínica, que ahorita se está utilizando que es que tiene la oficina de catastro que es en los 10 

antiguos bomberos allá en el INVU, ahí sería pienso yo que tal vez un lugar idóneo para que esa 11 

clínica, se puede instalar ahí habría que remodelar, solamente no habría que construir, no sé la 12 

posibilidad de que eso pues se lo lleven con todo respeto y lo puedan analizar de la mejor manera 13 

porque creo que sería una gran opción para salir de totalmente este problema porque creo que ya 14 

es necesario y creo que ya es hora de que de que se pueda lograr poder ayudar a estas a esta 15 

institución. 16 

EL SEÑOR PRESIDENTE Muchas gracias por su intervención. Sí el tema de paliativos para 17 

agregar a eso es que se ocupa el terreno porque Junta de Protección Social está dispuesto a 18 

colaborar con la estructura de esta clínica del dolor. Entonces esa es la premura de tener una 19 

propiedad a nombre de paliativos. 20 

8.-TERMINA LA SESIÓN 21 

Siendo las   7.23 p.m.  se da por concluida la sesión. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

ELFORD GONZALEZ MORA                                        KATTIA SALAS CASTRO 27 

PRESIDENTE                                                                                             SECRETARIA  28 


